
Для спящих 
счетов 
прозвенел 
звонок
ЦБ считает комиссии  
по ним незаконными

Банки не вправе снимать ко-
миссии за обслуживание сче-
тов, по которым долго не прово-
дятся операции, без повторной 
ежегодной идентификации кли-
ентов, разъяснил ЦБ. Сейчас по 
неиспользуемым счетам комис-
сии списываются, как и по дейст-
вующим. Особенно проблема ак-
туальна для карточных счетов, 
которые не закрываются с окон-
чанием срока действия карт, 
а комиссии за их обслуживание 
копятся годами. Несмотря на 
разъяснения регулятора, банки-
ры от комиссий отказываться не 
хотят, изменить ситуацию может 
лишь прямой запрет.

ЦБ преподнес банкам неприят-
ный сюрприз в разъясниях порядка 
применения антиотмывочного зако-
нодательства (115-ФЗ) и собственно-
го положения 499-П об идентифика-
ции клиентов. Закон требует от бан-
киров не реже раза в год обновлять 
сведения, полученные при иденти-
фикации клиентов. При этом, со-
гласно 499-П, не обновлять сведения 
банк вправе, если он пытался, но 
не смог связаться с клиентом и по-
лучить необходимую информацию 
и при этом операции по поручению 
клиента не производятся.

Банкиров интересовал вполне ре-
зонный вопрос, вправе ли они спи-
сывать комиссии за обслуживание 
счета, если обновления сведений не 
было. Ответ ЦБ оказался неутешите-
лен. Регулятор разъяснил, что опе-
рация по списанию комиссии всег-
да производится по поручению кли-
ента, которое было дано однократно 
на весь период действия счета при 
подписании договора. Следователь-
но, списание комиссии с банковско-
го счета без обновления сведений 
о клиенте недопустимо.

Для банков же списание комис-
сий по «спящим» счетам — стандарт-
ная практика, причем такие комис-
сии нередко становятся полной нео-
жиданностью для клиента.
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Немецкий бизнес увели не в ту степь
Владимир Путин еле вернул его обратно

12 октября президент России 
Владимир Путин встретился 
в своей сочинской резиденции 
с представителями деловых 
кругов Германии и разъяс-
нил им, что Германия больше 
не является лидером в торгов-
ле с Россией.  Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей 
 Колесников сообщает, что го-
раздо более активную позицию 
по внедрению немецкого биз-
неса в экономику своей стра-
ны занял на этой встрече пре-
зидент  Казахстана Нурсултан 
 Назарбаев.

Участие господина Назарбае-
ва во встрече Владимира Путина 
с представителями немецких де-
ловых кругов сначала не предпо-
лагалось, как, собственно говоря, 
и утренняя двусторонняя встреча 
президентов. Но и то и другое в ре-
зультате произошло.

Немецкий бизнес был пред-
ставлен на этой встрече достаточ-
но широко: здесь были топ-менед-
жеры компаний Bauer, Linde, Nord 
Stream, Knauf, Claas, Siemens, 
Schaeffler, Wintershall и еще не 
меньше десятка. В условиях санк-
ций такое представительство не 
могло не тешить российского 
 самолюбия.

Первое, что сказал Владимир Пу-
тин немецким бизнесменам, ко-
торые, надо сказать, недолго жда-
ли его в резиденции, то есть мень-
ше часа (в это время с головой, при-
чем говорящей, уместилась встреча 
президента России с президентом 
Казахстана, которые на самом деле 
встретились еще раньше и приеха-
ли в гостевую резиденцию на кро-
шечном Mitsubishi, за рулем был, 
конечно, Владимир Путин):

— Отношения между Россией 
и Германией в сфере экономики не 
затухают, хотя Германия уступила 
первое место Китаю…— сообщил 
Владимир Путин.— При этом в 2017 

году отмечен рост товарооборота 
между нашими странами на 25%...

Президент России, казалось, 
всю ставку сделал на дальнейший 
разговор с немецким бизнесом. Не 
то что Нурсултан Назарбаев. Речь 
его была без преувеличения яркой.

Он поблагодарил Владимира 
Путина, что тот не стал говорить со 
своими гостями на немецком:

— Потому что я тогда ничего бы 
не понимал!

И он сразу заслужил поощри-
тельные улыбки людей, которые, 

прямо скажем, собрались здесь 
вообще не ради него.

Президент Казахстана между 
тем, как говорится, сыпал цифра-
ми. Цифр было много, они были та-
кие разные: 900 немецких компа-
ний работают в Казахстане, они за-
нимаются строительством, тран-
спортом, связью, сельским хозяй-
ством, мультитранспортными ко-
ридорами… Нурсултан Назарба-
ев обозначил, что в последнее вре-
мя возникли новые, можно ска-
зать, беспрецедентные «возможно-
сти для выгодного ведения бизне-
са в Казахстане», а «в рейтинге Все-
мирного банка Казахстан в прош-
лом году занял по инвестиционной 
привлекательности 39-е место!»

Слышались слова: «Без квот 
и разрешений!», «Вторая волна 
приватизаций Казахстана!.. Есть 
уникальная возможность частно-
государственного партнерства!».

Президент Казахстана вдруг на 
наших глазах развернул масштаб-
ную презентацию своей страны 
и теперь занимался ею как будто 
в последний и в то же время в пер-
вый раз в жизни: ярко, беспощадно 
и немного волнуясь.

Мне казалось, Владимир Путин 
уже должен быть и не рад, что при-
гласил коллегу на эту встречу. Вла-
димир Путин, такое впечатление, 
оказался вдруг на чужом праздни-
ке жизни, а спешил-то (и даже не 
опоздал) на свой.

А Нурсултан Назарбаев добивал 
немецких бизнесменов: в следую-
щем году в Астане откроется Между-
народный финансовый центр с не-
зависимым арбитражным судом…

— У нас нет таможенных барье-
ров, у нас свободное движение лю-
дей и капиталов! Представляете, ка-
кие возможности создаются?! — вос-
кликнул, казалось, уже не до конца 
владея собой, Нурсултан Назарбаев.
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Революция  
бюллетеней
Киргизия ждет мирной смены власти

В воскресенье в Киргизии пройдут пре-
зидентские выборы, которые подве-
дут черту под 12-летним периодом пе-
реворотов и междоусобицы, начатым 
«революцией тюльпанов» 2005 года. 
Возвращение страны к мирному демо-
кратическому процессу впервые за мно-
гие годы сделало президентскую гонку 
реальным состязанием кандидатов, ин-
трига которого будет сохраняться до по-
следнего момента. Избирательная кам-
пания 2017 года показала: Киргизия 
становится единственной бывшей сред-
неазиатской республикой, где выборы 
президента проводятся не для продле-
ния мандата действующего главы госу-
дарства, а для выявления сильнейшего 
кандидата. Впрочем, риск возвраще-
ния к прежнему противостоянию со-
храняется. С подробностями из Бишке-
ка и Оша — корреспонденты ”Ъ“ Кирилл 
 Кривошеев и Кабай Карабеков. 

Накануне президентских выборов в Кир-
гизии, намеченных на воскресенье, действу-
ющий глава государства Алмазбек Атамбаев 

заявил о том, что он готов выполнить исто-
рическую миссию — уступить свое кресло 
победителю будущих выборов.

Тем самым господин Атамбаев намерен 
осуществить мирный переход власти, как 
того требует конституция страны, ограни-
чивающая правление президента одним 
сроком.

Изначально число претендентов на пост 
президента превышало 50 человек, однако 
к финишу гонки пришли лишь 11. В числе 
фаворитов оказались два бывших премьера 
— кандидат от правящей Социал-демократи-
ческой партии Киргизии (СДПК) Сооронбай 
Жээнбеков и глава оппозиционной фрак-
ции «Республика Ата-Журт», один из богатей-
ших бизнесменов страны Омурбек Бабанов. 
Третьим в гонке идет еще один бывший пре-
мьер — Темир Сариев.

Впрочем, все попытки оценить шансы 
каждого из кандидатов на победу весьма 
условны: социологических служб, делаю-
щих объективные опросы, в Киргизии нет.
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Руководству  
«Единой России» 
подобрали палату повыше
Андрей Турчак возглавил генсовет партии

Последней в осенней серии губерна-
торских ротаций стала отставка  главы 
Псковской области Андрея Турчака. 
Как и сообщал ”Ъ“, он возглавил генсо-
вет «Единой России». Ранее ему прочи-
ли пост сенатора. Наибольшие шансы 
на назначение главой центрального ис-
полкома (ЦИК) партии у соратника го-
сподина Турчака сенатора Александра 
Борисова, говорят источники ”Ъ“ в ад-
министрации президента (АП). Таким 
образом, господин Борисов освободит 
место в Совете федерации (СФ), и впер-
вые руководство «Единой Россией» бу-
дет осуществляться не из Госдумы, как 
прежде, а из верхней палаты парламен-
та. Назначение заместителя полпреда 
президента в Северо-Западном феде-
ральном округе (СЗФО) Михаила Ведер-
никова врио губернатора Псковской об-
ласти стало полной неожиданностью.

Об отставке Андрея Турчака «по собст-
венному желанию» сообщил пресс-секре-

тарь президента Дмитрий Песков. Вскоре 
после этого появилось сообщение о том, что 
на встрече с господином Турчаком Дмитрий 
Медведев назначил его и. о. секретаря генсо-
вета «Единой России». На этом посту он сме-
нил избранного главой думской фракции 
Сергея Неверова, который считается сорат-
ником спикера Госдумы Вячеслава Володи-
на. Генсовету господин Турчак будет пред-
ставлен сегодня, голосования по его канди-
датуре не предусмотрено. Ранее источни-
ки 

”
Ъ“ говорили, что Андрей Турчак должен 

стать сенатором.
Также сегодня президиум генсовета «Еди-

ной России» удовлетворит заявление Влади-
мира Бурматова об отставке с поста главы ис-
полкома партии (он возглавил думский ко-
митет по экологии). Временно исполняю-
щим обязанности главы ЦИК «Единой Рос-
сии» может стать замглавы исполкома Мак-
сим Руднев, говорят в партии. 
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Президент России 
Владимир Путин 
и  президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев 
разделили на двоих 
бремя и время общения 
с немецким бизнесом  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



Разбирательства вокруг неза-
конного требования РФ декла-
рировать топливно-энергети-
ческие товары при вывозе их 
в страны Евразийского союза 
закончились ликвидацией нор-
мы, наделявшей ФТС РФ таким 
правом. Это первый барьер на 
общих рынках союза, ликвиди-
рованный под давлением Евра-
зийской комиссии. Впрочем, 
те же требования для газа, неф-
ти и нефтепродуктов сохранят-
ся в ЕАЭС до 2025 года, когда 
может быть сформирован их об-
щий рынок. 

ЕЭК удалось добиться от властей 
РФ снятия первого барьера на вну-
треннем рынке Евразийского сою-
за — постановление правительст-
ва РФ №1173 от 28 сентября 2017 го-
да лишило ФТС права требовать та-
моженного декларирования това-
ров ТЭКа (кроме газа, нефти и неф-
тепродуктов) при вывозе их в союз-
ные страны. По данным ЕЭК, речь 
идет о поставках в первую очередь 
угля и электроэнергии на $660 млн 
в год, из которых на поставки из РФ 
приходится 60% всей торговли.

Внутрисоюзный баланс поста-
вок топливно-энергетических то-
варов ежегодно обсуждается руко-
водством стран ЕАЭС еще со времен 
Таможенного союза, являясь в том 
числе инструментом политическо-
го влияния РФ в объединении. Еди-

ная таможенная территория (снача-
ла Таможенного союза, затем ЕАЭС) 
существует с 1 июля 2010 года — но 
при ее создании решением комис-
сии Таможенного союза было «при-
нято к сведению» уведомление РФ 
о намерении требовать таможен-
ные декларации на отдельные то-
вары при вывозе их в страны сою-
за для «ведения статистики взаим-

ной торговли». Речь шла о товарной 
группе 27 ТН ВЭД, где, помимо неф-
ти и газа, и оказались уголь и элек-
троэнергия. 

Еще в 2012 году вопрос о непра-
вомерном требовании деклариро-
вания всех товаров этой группы 
при их вывозе в ЕАЭС решался в су-
де ЕврАзЭС — российская угольная 
компания «Южный Кузбасс» оспа-
ривала решение комиссии Тамо-
женного союза, давшее РФ такое 
право. При разбирательстве выяс-
нилось, что требование деклара-
ций уже погружено в националь-
ное законодательство РФ — пол-

номочия правительства опреде-
лять перечни декларируемых то-
варов были зафиксированы в за-
коне «О таможенном регулирова-
нии», принятом вместо прекратив-
шего свое действие с созданием со-
юза Таможенного кодекса РФ (и не-
однократно вызывавшем претен-
зии стран ТС).

Суд ЕврАзЭС тогда признал пра-
воту компании и распорядился вер-
нуть ей уплаченные за оформление 
поставок угля в Казахстан средст-
ва. «Ведение двойной отчетности 
по 27-й товарной группе ТН ВЭД 
ТС для российских хозяйствующих 
субъектов с сохранением админис-
тративной ответственности за неде-
кларирование явилось непропор-
циональным бременем, применя-
емым только к российским участ-
никам ВЭД»,— констатировали су-
дьи. В 2013 году большая коллегия 
суда ЕврАзЭС поддержала это ре-
шение, постановив спорные тре-
бования отменить, и рекомендо-
вала ЕЭК контролировать внесе-
ние изменений в законодательства 
стран союза. 

Однако практика показала, что 
решение высшего суда объедине-
ния не способно избавить россий-
ские компании от требований ФТС. 
Тогда же, в 2013 году, российская та-
моженная служба выпустила пись-
мо, в котором отмечала, что реше-
ние суда ЕврАзЭС «не меняет уста-

новленный в РФ порядок таможен-
ного декларирования товаров 27-
й группы ТН ВЭД», «обязательный 
к исполнению». Содержало письмо 
и политическую мотивацию отказа 
службы выполнять решения надна-
ционального уровня: требование 
деклараций на товары 27-й груп-
пы ТН ВЭД объяснялось «необходи-
мостью обеспечения энергетиче-
ской и экономической безопасно-
сти и контроля за вывозом энерго-
ресурсов».

На то, чтобы спорная норма уш-
ла из законодательства РФ, потре-
бовалось еще четыре года — этому 
способствовала активизация рабо-
ты ЕЭК по уведомлению государств 
ЕАЭС о нарушениях ими союзного 
законодательства. Напомним, вес-
ной комиссия свела в единый пе-
речень все препятствия для фор-
мирования единых рынков Евра-
зийского союза, сформировав из 
них «Белую книгу» из 60 позиций. 
Прямо нарушающими нормы сою-
за были признаны девять барьеров, 
включая и вопрос о таможенном де-
кларировании внутренних поста-
вок (см. 

”
Ъ“ от 3 апреля). Уведомле-

ние РФ о неправомерности требо-
ваний ФТС, по данным 

”
Ъ“, готови-

лось к включению в повестку оче-
редного заседания ЕЭК, когда рос-
сийская сторона сообщила, что во-
прос уже решен.

Олег Сапожков

Евразийский союз уронил первый барьер
Электроэнергию и уголь больше не придется декларировать  
для поставок в страны ЕАЭС

Российские компании смо-
гут отгружать уголь и пе-
редавать электроэнергию 
в рамках ЕАЭС, не прибегая 
к услугам таможенных бро-
керов ФОТО СЕРГЕЯ ГАВРИЛЕНКО
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ОПЕК в целом и Россия выигра-
ли от сокращения добычи неф-
ти: в 2017 году они заработали 
больше, добывая меньше, го-
ворится в обзоре Международ-
ного энергетического агентст-
ва (МЭА). С начала года страны 
ОПЕК исполнили свои обяза-
тельства по сокращению добы-
чи на 86% — хотя некоторые иг-
роки отнеслись к соблюдению 
соглашения менее обязательно. 
Мировые запасы нефти и нефте-
продуктов продолжат снижение 
в 2018 году, обеспечивая даль-
нейшую балансировку рынка, по-
лагают в МЭА.

Вслед за ростом спроса на нефть 
на 2,2 млн баррелей в сутки (б/с) в го-
довом выражении во втором кварта-
ле 2017 года, его динамика в треть-
ем квартале замедлилась до 1,2 млн 
б/с из-за слабых показателей июля—

августа и последствий сентябрьских 
ураганов, отмечают в МЭА. Агентст-
во сохранило без изменения свой 
сентябрьский прогноз: по итогам 
года спрос вырастет на 1,6 млн б/с 
— до 97,7 млн б/с, в 2018 году — на 
1,4 млн б/с, до 99,1 млн б/с (по дан-
ным ОПЕК, представленным на этой 

неделе, спрос составит 96,8 млн б/с 
и 98,19 млн б/с).  Объем мировой до-
бычи в сентябре вырос на 90 тыс. б/с 
— до 97,5 млн б/с из-за роста произ-
водства независимых экспортеров 
(на 620 тыс. б/с выше уровня прош-
лого года). По итогам года в МЭА 
ожидают роста добычи в странах, 

не входящих в ОПЕК, на 0,7 млн б/с, 
в 2018 году — на 1,5 млн б/с.

На фоне усилий ОПЕК по сокра-
щению добычи, ее объемы в сентя-
бре остались практически неизмен-
ными, поскольку возросшие пото-
ки из Ливии и Ирака компенсиро-
вались слабой добычей в Венесуэ-
ле. Общий объем поставок органи-
зации составил 32,65 млн б/с, что 
на 400 тыс. б/с ниже уровня преды-
дущего года. Сокращение добычи 
ОПЕК в сентябре составило 88% от 
запланированного уровня, с начала 
года — 86%. При этом хуже всех при-
держивалась своих обязательств Ве-
несуэла — в среднем за год сокра-
щение составило лишь 30% от за-
планированного, менее чем на-
половину план выполнили также 
Ирак (34%) и Габон (41%). Сверх взя-
тых на себя обязательств добычу со-
кратили Ангола (129%), Саудовская 

Аравия (123%), Катар (119%) и Эква-
ториальная Гвинея (118%). 

Поддержка цен на нефть за счет 
ограничения предложения оказа-
лась выгодной стратегией, отмечают 
в МЭА. С начала года страны ОПЕК в 
целом и поддержавшая их Россия су-
мели заработать больше в годовом 
выражении при сокращении добы-
чи. Страной-донором при этом стала 
Саудовская Аравия, выручка которой 
оказалась чуть ниже, чем в четвертом 
квартале 2016 года, когда ближнево-
сточные страны и РФ резко нарастили 
добычу в преддверии сокращений.

На фоне продолжающегося сокра-
щения коммерческих запасов неф-
ти и нефтепродуктов, в 2018 году на 
рынке восстановится баланс спро-
са и предложения — если ОПЕК про-
должит политику сокращений, про-
гнозирует МЭА.

Надежда Краснушкина

Нефтедоходы растут на сокращении добычи
В МЭА ожидают баланса на рынке в 2018 году

Российская венчурная компа-
ния (РВК) к 2030 году планиру-
ет нарастить капитал под своим 
управлением более чем вдвое, 
следует из обновленной стра-
тегии этого института развития. 
Для этого планируется создать 
до 15 новых фондов, вложив в них 
16 млрд руб. В отличие от пре-
дыдущих проектов, в новых фон-
дах доля компании будет ограни-
чена 30–50% — в РВК надеются 
на частных соинвесторов. Пла-
ны потребуют и докапитализа-
ции компании за счет бюджетных 
средств, но пока эта тема в пра-
вительстве не обсуждается.

РВК с 2021 года будет финансиро-
вать текущую деятельность не за счет 
размещения свободных средств на де-
позитах, а из инвестиционных дохо-
дов, следует из обновленной страте-

гии этого института развития до 2030 
года. Сейчас капитал РВК составля-
ет 30 млрд руб., из них инвестирова-
но 14 млрд руб., остальные деньги — 
на депозитах. «Страшно уходить от та-
кой подушки безопасности, однако ее 
наличие не соответствует цели созда-
ния РВК»,— сказал вчера гендиректор 
компании Александр Повалко.

Основной задачей компании в ча-
сти инвестирования он назвал при-
влечение частных инвесторов. За счет 
этого доля РВК в создаваемых с ее уча-
стием фондах должна снизиться с бо-
лее чем 60% до 30%. При этом капитал 
РВК к 2030 году должен вырасти до 
64,7 млрд руб. (объем фондов, создан-
ных с участием компании, увеличит-
ся до $3 млрд). Новую стратегию для 
РВК начали разрабатывать еще до сме-
ны команды (Александр Повалко по-
лучил должность гендиректора в де-

кабре прошлого года, о его планах см. 
интервью в 

”
Ъ“ от 12 октября). Одна-

ко, как говорит замминистра эконо-
мики, председатель совета директо-
ров РВК Олег Фомичев, долгое время 
ее невозможно было принять из-за 
нестабильности на российском вен-
чурном рынке (по данным PwC и РВК, 
если в 2014 году объем венчурных 
сделок составлял $481 млн, то в 2016-
м — лишь $165 млн).

Для достижения плановых пока-
зателей РВК потребуется докапита-
лизация, но, как пояснил 

”
Ъ“ замми-

нистра, пока этот вопрос не будет вы-
носиться на обсуждение, поскольку 
он вряд ли будет поддержан прави-
тельством. «Сначала новое руковод-
ство должно показать результаты ра-
боты в рамках уже выделенного фи-
нансирования»,— сказал он. В стра-
тегии заложено, что докапитализа-

ция может составить до 10 млрд руб. 
до 2020 года и до 5 млрд руб. в пери-
од с 2021 по 2025 год.

Всего РВК планирует создать до 15 
фондов, вложив в них до 16 млрд руб. 
(не более чем по 2 млрд руб. в один 
фонд). Новые фонды будут разведе-
ны по пяти категориям. На каждую 
придется 10–30% в портфеле РВК. В 
так называемых фондах ранних ста-
дий на рынках Национальной техно-
логической инициативы (рынки, ка-
питализация которых может превы-
сить $100 млрд к 2035 году,— напри-
мер, беспилотников или нейротех-
нологий) доля РВК составит до 50%. В 
фондах для более зрелых проектов, в 
том числе ориентированных на вы-
ход на зарубежные рынки, доля ком-
пании не превысит 30%.

Еще две категории — это сов-
местные фонды с другими институ-

тами развития («Сколково», «Росна-
но», Фонд развития Дальнего Вос-
тока) и с госкомпаниями. Участие 
РВК в последних будет невелико — 
в основном компания будет выпол-
нять роль консультанта, сообщил 
финансовый директор РВК Михаил 
Федотов. Наконец, РВК будет вкла-
дываться в зарубежные венчурные 
фонды (по 1–2 млрд руб.). Речь идет 
о сделках, интересных российским 
компаниям с точки зрения транс-
фера технологий, пояснил 

”
Ъ“ Ми-

хаил Федотов. По его словам, в при-
оритете будут диверсифицирован-
ные фонды Европы, Юго-Восточ-
ной Азии, конкретнее — Китая, Из-
раиля. В первую очередь интересны 
проекты в сфере биофармацевтики, 
«больших данных», искусственного 
интеллекта.

Татьяна Едовина

Венчурному рынку добавят фондов
РВК обновляет модель инвестирования

экономическая политика
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процента составил рост банковского кредитования домохозяйств в сентябре 2017-го по срав-
нению с сентябрем 2016 года, сообщил ЦБ. Ускорение темпов роста кредитования физлиц обнаружива-
ется и в отношении необеспеченных ссуд — с 4,4% в августе до 5,5% в сентябре 2017 года. За сентябрь с 
учетом валютной переоценки объем выданных домохозяйствам кредитов увеличился на 1,3% против 1,6% 
за август, а просроченная задолженность снизилась на 1% (на 0,1% за август). Кредитование компаний 
при этом в годовом выражении в сентябре сократилось на 0,3% (в августе выросло на 0,3%). С учетом 
валютной переоценки ссуды компаниям за сентябрь выросли на 0,5% против 0,1% за август.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Три месяца  
в профиците

Федеральный бюджет третий 
месяц подряд закрывается 
с профицитом — такого условного 
избытка денег в казне не было 
с предкризисной осени 2014 года. 
Профицит, впрочем, невелик. 
В июле он составлял 0,8% ВВП, 
в августе, по уточненным вчера 
данным,— 0,3% (месяц назад 
Минфин предварительно сообщал 
о дефиците в 0,8%), в сентябре 
— 0,2% ВВП. В целом за девять 
месяцев 2017 года бюджет, 
однако, по прежнему дефицитен — 
0,5% ВВП, или 301 млрд руб., что, 
впрочем, являются вполне ком-
фортным для Минфина показате-
лем. Показатель января—сентября 
в пять раз меньше прошлогоднего. 
По итогам девяти месяцев 2016 
года «дыра» в госказне составляла 
1,576 трлн руб., или 2,6% ВВП.

Несмотря на квартальное пре-
вышение доходов над расходами, 
о профицитности бюджета-2017 
в целом по году говорить не 

приходится — значительная часть 
трат, в том числе социального 
характера, традиционно приходит-
ся на декабрь. В законе о бюджете 
итоговый дефицит пока заложен 
в размере 2,1% ВВП, однако 
правительство 6 октября внесло 
в Госдуму поправки, согласно 
которым «дыра» в бюджете будет 
чуть большей — 2,2% ВВП, или 
2 трлн руб.

Доходы бюджета в январе—
сентябре 2017 года составили 
10,97 трлн руб. (75% от годового 
плана). Как видно из графика, 
доходов по итогам трех четвертей 
года поступило больше, чем как 
в кризисные 2015–2016 годы, так 
и в докризисный период (все это 
впрочем, без учета инфляции). 
Нефтегазовые доходы исполнены 
на 74% от годового плана, прочие 
— на 76%. ФТС за девять месяцев 
собрала в бюджет 3,216 трлн руб. 
(72% годового плана), ФНС — 
6,729 трлн руб. (77% задания). 
Поступления от приватизации 
за девять месяцев составили лишь 
27% от плана — 11,3 млрд руб. 
(притом что из-за отказа от прода-
жи пакета ВТБ план по привати-
зации был снижен со 138 млрд до 
42 млрд руб.).

Расходы федерального бюдже-
та в январе—сентябре составили 
11,271 трлн руб. (68% от плана 
на год). Как видно из графика, это 
также выше уровня всех последних 
лет — годом ранее расходы 
составляли 10,8 трлн руб. Годовые 
назначения по двум крупнейшим 
разделам «Социальная политика» 
и «Национальная оборона» ис-
полнены на 75% и 64% соответст-
венно. Третий по объему средств 
раздел «Национальная эконо-
мика», содержащий в том числе 
госинвестиции, исполнен на 56% 
от годового задания.

Вадим Вислогузов

ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА 
В ЯНВАРЕ–СЕНТЯБРЕ 2012–2017 ГОДОВ
(ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Руководству «Единой России» подобрали палату повыше

Однако, по словам источников 

”
Ъ“ в АП, этот пост займет ближай-

ший соратник Андрея Турчака со 
времен его работы в «Молодой гвар-
дии 

”
Единой России“» Александр 

Борисов. Сейчас он представляет 
Псковского губернатора в СФ. В этом 
случае, как подчеркивают собесед-
ники 

”
Ъ“, руководство «Единой Рос-

сии», переберется из нижней пала-
ты парламента в верхнюю. «Будет 
восстановлен партийный статус-
кво: 

”
Единая Россия“ на Охотном Ря-

ду снова будет фракцией от партии, 
а не партией фракции»,— говорит 
источник 

”
Ъ“.

Отставка Андрея Турчака с поста 
губернатора была ожидаемой, но, 
как заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы от 

«Единой России» Александр Василь-
ев, «никто не знал, куда и когда Тур-
чак уходит». По его мнению, экс-гу-
бернатор «на своем посту хорошо 
справился с работой, в Пскове да-
же аквапарк появился, то есть в пла-
не инфраструктуры для комфорт-
ной жизни сделано было много». Гла-
ва Пскова Иван Цецерский написал 
в Facebook, что «человек такой ди-
намики и потенциала должен идти 
только вперед».

До назначения губернатором Ан-
дрей Турчак был членом Совета фе-
дерации и вновь может получить 
пост сенатора. Псковскую область 
он возглавил в 2009 году. В 2010 году 
было совершено нападение на ра-
ботавшего в то время в 

”
Ъ“ журнали-

ста Олега Кашина, который назвал 
причастным к этому господина Тур-
чака. В уголовном деле о нападении 
экс-губернатор, по неофициальным 
данным, не имеет никакого процес-
суального статуса. Политик упоми-
нается только в показаниях одного 
из фигурантов дела Данилы Весело-
ва. Из них следует, что организато-
ром нападения на журналиста был 
глава оборонного предприятия АО 
«Заслон» Александр Горбунов: яко-
бы он узнал об оскорбительном вы-
сказывании журналиста в адрес гу-
бернатора Турчака в интернет-ди-
скуссии, что и стало поводом для 

нападения. Однако, по неофици-
альным данным, летом господин 
Веселов поменял показания, зая-
вив, что оговорил Александра Гор-
бунова. Адвокат Владислав Фомин, 
представляющий интересы главы 
«Заслона», заявил 

”
Ъ“, что его кли-

ент никогда не был ни подозревае-
мым, ни обвиняемым по уголовно-
му делу о покушении на Олега Ка-
шина. Сейчас, по словам адвоката, 
его клиент находится в статусе сви-
детеля по делу, а само оно еще рас-
следуется.

Представители оппозиции вос-
приняли уход Андрея Турчака по-
разному. Лидер областной «Справед-
ливой России» Олег Брячак сказал 

”
Ъ“, что в отставке есть и его вклад. 

«Я неоднократно говорил, что ли-
бо Турчак нейтрализует меня, ли-
бо я сделаю все, чтобы сняли Тур-
чака»,— говорит он. По его словам, 
одна из причин отставки главы — 

«конфликт с оппозиционными пар-
тиями». Справороссы, сообщил Олег 
Брячак, «написали килограммы пи-
сем в различные ведомства» с крити-
кой региональных властей. «Не пер-
вый год мы его провожали, наконец-
то дождались,— сказал 

”
Ъ“ первый 

секретарь обкома КПРФ Петр Алек-

сеенко.— С одной стороны, много 
сделано, особенно в Пскове, лицо го-
рода похорошело. Но социально-эко-
номическое положение не улучши-
лось, мы по-прежнему внизу списка 
регионов Северо-Запада, долги пра-
ктически равняются доходам». Ли-
дер псковского «Яблока» Лев Шлос-

берг уверен, что Андрей Турчак все 
время своего губернаторства «жил 
на чемоданах в ожидании новой сту-
пеньки в чиновной лестнице, искал 
варианты», а в результате «был и 
остался чужим человеком для обла-
сти, временщиком».

Вице-президент Центра полити-
ческих технологий Алексей Макар-
кин считает, что новое назначение 
для господина Турчака — «однознач-
ное повышение». Хотя, как отметил 
эксперт, он не смог обеспечить се-
бе преемника на посту губернатора. 
«При назначении врио с отставника-
ми не советовались, однако с Турча-
ком такой вариант был — его давний 
знакомый, сенатор от области Алек-
сандр Борисов. Однако появилась 
кандидатура Ведерникова»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Макаркин.

Назначение врио губернатора 
Михаила Ведерникова в области 
восприняли по-разному. По словам 
господина Алексеенко, Компартия 
не приветствует назначение «варя-
га», в области есть достойные кадры. 
«Опять из Петербурга, опять, навер-
ное, вахтовым методом будет рабо-
тать! — посетовал коммунист.— Вы-
боры покажут, как народ относится 
к 

”
варягам“». КПРФ, по его словам, 

будет выдвигать своего кандидата. 
О своем выдвижении в губернато-
ры сразу заявил и Лев Шлосберг, от-
метив, что «очередной губернатор-

”
варяг“ — не выход из положения».

«Новый врио из Ленобласти, то 
есть наш сосед. Познакомимся, бу-
дем помогать»,— сказал 

”
Ъ“ едино-

росс Васильев. «Я не знаю этого че-
ловека, но надеюсь, что это будет бо-
лее эффективный менеджер»,— за-
явил Олег Брячак. Координатор ре-
гионального отделения ЛДПР Ан-
тон Минаков признал, что назначе-
ние господина Ведерникова стало 
сюрпризом: «Какие-то выводы де-
лать преждевременно. Будем над-
еяться, что новый глава наладит ди-
алог со всеми партиями и админис-
трация заработает в новом ключе». 
По его мнению, было бы правиль-
но, если бы при распределении по-
стов вице-губернаторов Михаил Ве-
дерников привлек и представителей 
оппозиции.

Михаила Ведерникова Алек-
сей Макаркин назвал «человеком 
с опытом», однако отметил, что 
Псковская область — «непростой 
регион»: «В наследство от Турчака 
ему достанется эхо громких скан-
далов. Тут и Кашин, и Шлосберг 
(лишение его мандата депутата 
заксобранием.— 

”
Ъ“), и много че-

го еще. Возможно, при Ведернико-
ве скандалов будет меньше».

Накануне первый заместитель гла-
вы администрации президента Сер-
гей Кириенко подтвердил журнали-
стам, что плановая осенняя ротация 
губернаторского корпуса закончи-
лась на отставке господина Турчака.

Иван Синергиев;  
Максим Андреев, Псков; 
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург,  
Екатерина Гробман,  
Ирина Нагорных
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Ведерников Михаил Юрьевич родился 7 марта 1975 года в Выборге Ленинградской области. 
В 1998 году окончил Северо-Западную академию госслужбы по специальности «государст-
венное и муниципальное управление».

В 2000 году вступил в партию «Единство» (с 2003 года — «Единая Россия»). Тогда же стал 
первым заместителем председателя регионального отделения общественного движения 
«Молодежное единство» Ленинградской области.

В 2001–2005 годах — депутат муниципального собрания Выборгского района Ленинград-
ской области. С 2005 по 2009 год — депутат городского совета Выборга. Одновременно был 
директором и совладельцем туристического агентства «Балтик тур» в Выборге.

С 2006 по 2010 год — председатель общественной молодежной палаты при заксобрании 
Ленинградской области. В 2007–2010 годах — заместитель, а затем первый заместитель 
главы регионального исполкома регионального отделения «Единой России».

С 2010 по 2017 год работал в администрации президента РФ. Был советником департа-
мента региональной политики управления президента РФ по внутренней политике, с февраля 
2012 года работал начальником департамента по работе с регионами Южного и Северо-Кав-
казского федеральных округов того же управления.

В декабре 2012 года был назначен заместителем полпреда президента РФ в Северо-Кав-
казском федеральном округе. С февраля 2017 года занимал должность заместителя полпреда 
президента в Северо-Западном федеральном округе, курировал Калининградскую область.

Немецкий бизнес 
увели не в ту степь

Наконец слово было предостав-
лено председателю Восточного ко-
митета германской экономики 
Вольфгангу Бюхеле. С его помощью 
за несколько минут немецкий биз-
нес вновь сомкнул свои ряды вокруг 
Владимира Путина. Господин Бюхе-
ле отметил, что весной в России пре-
зидентские выборы, и что в Герма-
нии уже формируется Бундестаг, и 
что это повлияет, конечно, на эконо-
мику: политика в Германии и России 
всегда влияла на экономику.

— Возможные новые амери-
канские санкции нас беспокоят,— 
произнес Вольфганг Бюхеле, и ста-
ло окончательно ясно: с нами дру-
зья! — Мы поддерживаем негатив-
ное отношение ЕС к этим санкци-
ям (на всякий случай господин 
 Бюхеле заручился таким образом 
неочевидной на самом деле под-
держкой ЕС.— А. К.)… Мы делаем 
все возможное, чтобы помочь не-
мецким предприятиям продол-
жить свою деятельность в России 
(то есть действуют наперекор санк-
циям.— А. К.).

Он заявил, что в последнее время 
в Германии «формируется доброе от-
ношение к инвестициям в России».

О чем сейчас говорил этот чело-
век? Какое время имел в виду? По-
следние часы? Минуты? Мы о чем-то 
пока не знали?

Вольфганг Бюхеле сказал, что не-
мецкий бизнес дарит российско-
му президенту футболку централь-
ного нападающего сборной Герма-
нии под номером девять с надеждой 
на большой футбольный финал Рос-
сия—Германия.

Значит ли это, что у немецких 
предпринимателей есть основания 

полагать, что российский президент 
играет против своей страны?

Встреча за закрытыми дверями 
продолжалась еще около часа. По ин-
формации 

”
Ъ“, немцев на ней боль-

шего всего беспокоило, стоит ли им 
и дальше пытаться сохранить бизнес 
в России, на который санкции, ко-
нечно, влияют. Владимир Путин вы-
сказывался в том смысле, что, конеч-
но, надо и что государство, если что, 
поддержит, а главное, оценит (хотя, 
может, и не сразу) эти усилия.

При этом на встрече, если так 
можно выразиться, праздновали по-
беду представители Nord Stream, ко-
торым ничто теперь не может поме-
шать тянуть вторую ветку газопрово-
да. Об этом разговор был в победи-
тельных тонах.

И вообще, возможно не в послед-
нюю очередь благодаря присутст-
вию Нурсултана Назарбаева, чья 
страна избавлена от санкций, раз-
говор вышел в целом, как ни стран-
но, жизнерадостным и даже жизне-
утверждающим.

Даже шутили.
Немцы уехали, а Владимир Путин 

надолго уединился с Нурсултаном 
Назарбаевым, который до этого успел 
несколько слов сказать казахстан-
ским журналистам на свежем возду-
хе. Впрочем, корреспондент «РИА Но-
вости» Мария Глебова, проявив при-
сущую ей сноровку, успела спросить 
у президента Казахстана, какой пода-
рок на день рождения тот сделал Вла-
димиру Путину. В конце концов, ведь 
все, с кем он в эти дни встретился лич-
но, сделали какой-нибудь подарок.

— Вот это сейчас и будем решать! 
— преувеличенно обрадованно вос-
кликнул президент Казахстана.

То есть ничего не подарил.
Андрей Колесников

с1

Ушедшего на партийную должность Андрея Турчака на посту губернатора Псковской области 
сменил Михаил Ведерников (справа) 
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МВД при поддержке Минкульта намерено до-
биться, чтобы создатели кинофильмов или се-
риалов перестали снимать сцены, в которых 
положительные герои игнорируют ремни без-
опасности, превышают скорость, переходят 
дорогу на красный свет или допускают другие 
нарушения правил дорожного движения (ПДД). 
Соответствующие рекомендации разрабаты-
ваются по поручению правительства РФ. Пред-
ставители киноотрасли опасаются, что это мо-
жет пойти вразрез с «творческими замыслами» 
авторов. В ГИБДД настаивают, что речи о при-
нуждении не идет.

Напомним, Госавтоинспекция уже много лет до-
бивается от производителей фильмов и сериалов, 
чтобы герои в кадре соблюдали ПДД. ГИБДД, в част-
ности, неоднократно направляла соответствующие 
обращения в кинокомпании, однако сколько-ни-
будь ощутимого результата добиться не удалось. В 
сентябре правительство РФ в лице первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова дало поручение МВД разра-
ботать рекомендации для кинопроизводителей, ко-
торые затем будут им направлены для исполнения 
через Минкульт и Союз кинематографистов.

Вчера в Министерстве культуры отчитались, что 
направили в МВД свои рекомендации. Правда, гово-
рят там, речь идет лишь об идее «создать короткоме-
тражный анимационный фильм для детей, который 
в увлекательной форме расскажет о необходимости 
соблюдения ПДД». «Наше ведомство готово рассмо-
треть заявку на создание такого фильма от заинте-
ресованной киностудии»,— пояснили в Минкульте.

«Это не поручение к обязательному исполнению, 
а лишь проработка предложений,— пояснил замна-
чальника ГИБДД России Владимир Кузин ТАСС.— 
Мы хотели бы, чтобы все участники движения со-
блюдали правила, но понимаем, что есть художест-
венный замысел». По его мнению, правила должны 
соблюдаться, когда авторы фильма или сериала по-
казывают «обычный процесс движения». «Если же, 
скажем, речь идет о погоне, то, понятно, в этой ситу-
ации правила соблюдаться не могут»,— отметил он.

Знакомый с разработкой документа источник 
”
Ъ“ 

добавляет, что рекомендации будут касаться только 
положительных героев. «Обычно подается все таким 
образом, что действия положительного героя одноз-
начно правильные,— поясняет он.— И когда он не 
пристегивается, переходит дорогу на красный свет, 
выезжает в нарушение ПДД на встречную полосу, 
превышает скорость, это откладывается как непра-
вильная установка в умах зрителей».

Представитель господина Шувалова пояснил 
”
Ъ“: 

поручение первого вице-премьера изначально не 
подразумевало разработку жестких указаний: «Это 
лишь список рекомендаций, которые помогли бы 
достижению 

”
нулевой терпимости“ к смерти и уве-

чьям на дорогах». По данным 
”
Ъ“, итоговые рекомен-

дации будут выработаны в МВД, отдельного поруче-
ния правительства РФ Минкульту или другим ведом-
ствам пока не планируется.

Опрошенные 
”

Ъ“ представители киноинду-
стрии скептически восприняли планы МВД. «В сво-
их фильмах я стараюсь делать так, чтобы все при-
стегивались. Хотя на экране ребенок в автокресле 
на заднем сиденье выглядит просто ужасно, ни в 
одном американском фильме вы это не увидите,— 
говорит кинорежиссер Мурад Алиев (сериалы 

”
Ту-

рецкий транзит“, 
”
Неподсудные“, 

”
Офицеры“).— 

Гаишники провалили кампанию по соблюдению 
ПДД. Теперь мы должны учить этому в фильмах, да-
же если это противоречит творческому замыслу?» 
При желании, говорит он, власти смогут запустить 
механизмы принуждения кинокомпаний к выпол-
нению рекомендаций. «Нам спускают сейчас фор-
муляры из федеральных каналов не использовать 
определенные слова, выражения, с ПДД будет так 
же,— говорит он.— Просто откажутся платить за 
картину, если в ней будут ненужные сцены, и мы 
будем вынуждены вносить правки». «Фильмы не 
должны подчиняться ПДД, ткань фильма совершен-
но другая,— добавляет сценарист Юрий Арабов.— 
Конечно, если такие рекомендации будут, многие 
просто откажутся от дорожных сцен».

Иван Буранов

ГИБДД проинспектирует 
киногероев
В фильмах порекомендуют соблюдать  
правила дорожного движения

Вчера Минобороны заявило о фактическом раз-
вертывании в Польше «механизированной ди-
визии вооруженных сил США». Американцы 
должны были провести ротацию, заменив лич-
ный состав из третьей бронетанковой брига-
ды ВС США на военнослужащих второй брига-
ды. В Минобороны РФ утверждают, что вместе 
с личным составом в Польшу была перебро-
шена дополнительная военная техника и воо-
ружения. Министр обороны Польши Антоний 
Мачеревич в ответ заявил, что никакой амери-
канской дивизии у него в стране нет.

Претензии Минобороны РФ в адрес Польши и 
США прозвучали вчера от официального предста-
вителя ведомства Игоря Конашенкова. Напомнив, 
что стратегическое командно-штабное учение «За-
пад-2017» (проходило в России и Белоруссии с 14 
по 22 сентября) сопровождалось «беспрецедент-
ной истерией европейских СМИ об их непрозрач-
ности», «гибридных операциях ВС РФ», «ордах рос-
сийских военных, уже получивших приказ на втор-
жение», он заявил, что в «обличениях и русофобии» 
были замечены «младочлены» НАТО и Евросоюза. В 
пример он привел слова польского министра оборо-
ны Антония Мачеревича, сказавшего о необходимо-
сти размещения в Польше не менее двух дивизий 
США «для защиты от внешних угроз».

Заявления генерал подкрепил данными о стя-
гивании американской военной техники к грани-
цам РФ. По его словам, во время «Запада» в Польше 
и Прибалтике проходила «ротация размещенной на 
территории страны третьей бронетанковой брига-
ды ВС США». Всего, по подсчетам российских воен-
ных, в нее входило 87 танков M1A1 Abrams, тяже-
лые самоходные гаубицы M109 Paladin, 144 броне-
машины пехоты Bradley, а также порядка ста авто-
мобилей. Планировалось, что личный состав этой 
бригады будет заменен военнослужащими второй 
бронетанковой бригады ВС США. Однако, как ут-
верждает Игорь Конашенков, в Польшу вторая бро-
нетанковая бригада прибыла вместе со своим во-
оружением, разместив его в Болеславце, Дравско-
Поморске, Торуне, Сквежине и Жагани. «При этом 
оставленная военная техника третьей американ-
ской бригады никуда не делась»,— подчеркнул гене-
рал. Он добавил, что вопреки всем заявлениям НА-

ТО и США о «незначительности» стягиваемых к рос-
сийским границам войск, в Польше развернута аме-
риканская механизированная дивизия ВС США, ку-
да за два часа с американской базы Rammstein (Гер-
мания) можно перебросить личный состав.

В ответ министр обороны Польши Антоний Ма-
черевич заявил, что бронетанковой дивизии США в 
Польше нет. «Я думал, что в Минобороны РФ лучше 
умеют считать солдат, которые размещены на вос-
точном фланге НАТО,— сказал министр Польскому 
агентству печати.— Дивизия никак не получается». И 
вновь напомнил, что, по его оценке, на границе Поль-
ши и Белоруссии была развернута 120-тысячная рос-
сийская группировка войск. На момент сдачи номера 
в печать на обвинения Минобороны РФ в Пентагоне 
не ответили. В Минобороны Белоруссии от коммен-
тариев 

”
Ъ“ отказались, однако в августе начальник 

Генштаба ВС республики Олег Белоконев утверждал: 
в Польше развернута танковая бригада США (общая 
численность иностранного контингента в Польше и 
Прибалтике, по его оценкам, составляла 8 тыс. воен-
ных, 72 танка, 250 бронированных машин).

По словам источника 
”
Ъ“ в органах военного 

управления, руководство Генштаба ВС РФ беспокоят 
не столько потенциальные возможности американ-
ской механизированной бригады (существующих 
сил Западного военного округа достаточно для сдер-
живания), сколько развертывание в Польше соеди-
нения вопреки договоренностям «Основополагаю-
щего акта Россия—НАТО» от 1997 года. Они касаются, 
в частности, неразмещения значительных вооруже-
ний и сил у границ друг друга. Собеседник 

”
Ъ“ счита-

ет, что в ближайшее время часть техники из Польши 
и Прибалтики может быть выведена: «Скорее всего, 
они прикроются необходимостью замены образцов 
вооружений, но сам факт появления такого соедине-
ния настораживает». Если же США оставят в Польше 
военную технику из двух бригад, то реакция Мино-
бороны будет зеркальной 

”
Ъ“, говорит источник. Воз-

можную меру реагирования обозначил вчера глава 
думского комитета по обороне Владимир Шаманов: 
Россия, по его словам, может усилить группировку 
оперативно-тактических ракетных комплексов «Ис-
кандер» в Калининградской области.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Расчеты Минобороны  
дали дивизию
Скопление американской техники в Польше  
не понравилось российским военным

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет помощник президента РФ 
Андрей Белоусов:
— Дорогой Сергей! От всей души поздравляю тебя с 
днем рождения! Много лет знаю тебя как принципи-
ального, убежденного специалиста, последовательно 
и высокопрофессионально отстаивающего государст-

венные интересы в области охраны природы, защиты 
лесов, геологоразведки и других. И в то же время знаю 
тебя как очень тонкого и чуткого человека, всегда го-
тового подставить плечо, откликающегося на чужую 
проблему и беду. Удачи тебе, стойкости, терпения и ве-
ры! С искренним уважением, твой А. Белоусов.

Его поздравляет президент телекомпании ВИD 
Александр Любимов:
— Сижу у экрана, строчу на клавиатуре и удивля-
юсь. Как на телевидении можно столько лет быть 
могущественным и незаметным одновременно? 
Для меня абсолютная загадка. Чествую с радостью 

своего боевого товарища. Настоящего и поэто-
му скромного героя. Молодежная редакция ЦТ Го-
стелерадио СССР — «ТВ6 Москва» — «Культура» — 
«ТВ Центр» — ОТР. От всех из #Взгляд30, кто пом-
нит, чтит и любит.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
министру природных ресурсов и экологии РФ  
Сергею Донскому

Сегодня исполняется 61 год первому заместителю  
генерального директора «Общественного телевидения 
России» Александру Пономареву

Конституционный суд (КС) вчера пу-
блично разбирался в массовой наци-
онализации частной собственности 
в Крыму по жалобам ООО «Дайвинг-
центр ”Соляриус“», «Формат-ИТ» 
и «Промхолдинга». Власти Крыма 
оправдывали свои действия «прин-
ципами международного права» 
и практикой ЕСПЧ, а Верховный суд 
(ВС) ссылался в их поддержку на ре-
шения украинских судов. В Минюсте, 
однако, заявили, что регулирование 
имущественных отношений в Кры-
му не соответствует Конституции 
РФ «ни формально, ни по существу». 
А эксперты правительства РФ счита-
ют, что практика российских судов 
по таким делам «создает существен-
ные риски тотального внесудебного 
изъятия имущества из собственно-
сти граждан и юрлиц», что проти-
воречит «статусу РФ как правового 
и социального государства».

Поводом для открытых слушаний в 
КС послужили нормы регионального за-
кона «Об особенностях регулирования 
имущественных и земельных отноше-
ний на территории Республики Крым» 
и постановление Госсовета Крыма «О во-
просах управления собственностью Ре-
спублики Крым», позволяющие крым-
ским чиновникам прекращать права 
частных лиц на активы, землю и недви-
жимость с момента включения их в пере-
чень регионального имущества, «учиты-
ваемого как собственность Крыма». Рос-
сийские суды, включая ВС, такую пра-
ктику признавали законной, а спорный 
перечень — «правоустанавливающим 
документом», позволяющим минимуще-
ству Крыма изымать у прежних владель-
цев даже зарегистрированные ранее в 
реестре РФ недвижимые объекты во вне-
судебном порядке и без компенсации, 
как требует Конституция в случае прину-
дительного изъятия собственности для 
госнужд. Доказывать свои права на них 
в случае судебных споров приходится не 
властям Крыма, а прежним законным 
собственникам, которым в итоге это не 
удается. Например, представители Кры-
ма и ВС РФ вчера убеждали КС, что «Дай-
винг-центр 

”
Соляриус“», у которого от-

няли приобретенные в 2010 году у част-
ного собственника и зарегистрирован-
ные после перехода Крыма в РФ Росрее-
стром объекты бывшего военного сана-
тория «Ялтинский» (см 

”
Ъ“ от 19 июня), 

не обладает «статусом жертвы для рас-

смотрения дела КС или международным 
судом». При этом они ссылались на ре-
шения украинских судов о незаконной 
приватизации этих объектов, принятые 
по другим делам и не отменившие прав 
«Соляриуса». С имуществом того же сана-
тория связаны и проблемы «Формат-ИТ». 
При этом вступившее в силу решение 
украинского суда о праве «Промхолдин-
га» на автостанцию в Крыму не помогло 
этому заявителю ни зарегистрировать, 
ни отстоять изъятый Госсоветом объект.

Напомним, на основании спорных 
норм у предпринимателей было изъято 
около 250 объектов недвижимости, а в су-
дах рассматривается около сотни анало-
гичных дел. По одному из них — в связи 
с жалобой «Крымхлеба» — КС в 2016 году 
вынес отказное определение, где все же 
подтвердил, что по Конституции «никто 
не может быть лишен своего имущества 
иначе как по решению суда», а «прину-
дительное отчуждение для госнужд мо-
жет быть произведено только при усло-
вии предварительного и равноценного 
возмещения». Но изъятие собственности 
это не остановило. При этом принятый 
с опозданием закон о компенсации в та-
ких случаях содержит серьезные ограни-
чения: например, объекты транспорта и 
ЖКХ изымаются без возмещения, жало-
вались вчера представители заявителей. 
Один из них, адвокат Жан Запрута, пря-
мо назвал ситуацию с собственностью в 
Крыму «махновщиной».

Представители Госсовета и главы 
Крыма оправдывали национализацию 
экономической блокадой Крыма, уни-
кальными «лечебно-климатическими» 
и архитектурными особенностями спор-
ных объектов. Глава комитета по законо-
дательству Госсовета Сергей Трофимов 
даже заявил, что разрешенное Консти-
туцией изъятие для госнужд — «более 
узкое понятие», чем «интересы общест-
ва», предусмотренные Конвенцией по 
правам человека, которая должна при-
меняться «в соответствии с международ-
ными договорами». Представитель Ген-
прокуратуры Татьяна Васильева строго 
напомнила чиновнику, что расширять 
нормы Конституции запрещено. А пред-
ставители заявителей так и не поняли, 
почему использование ими объектов 
для оказания санаторных и транспорт-
ных услуг в Крыму нарушает интересы 
общества. Господин Запрута также при-
вел в пример дело «Объединения Транс-
Континенталь+», у которого изъяли без 

компенсации не приватизированные, 
а самостоятельно построенные до 2014 
года в крымских селах более 20 газопро-
водов. При этом, отклонив жалобу этой 
компании, арбитражный суд взыскал с 
нее пошлину за каждый объект на сум-
му около 350 тыс. руб.

Госдума крымское дело в КС проиг-
норировала, полпред Совета федерации 
Андрей Клишас подтвердил, что прину-
дительно изымать собственность можно 
только на основании возмещения при 
обязательном судебном контроле. Пол-
пред президента Михаил Кротов предло-
жил КС «не подменять правопримените-
ля» и не рассматривать дело, предоста-
вив заявителю возможность доказывать 
свои права в других судах или обратить-
ся за компенсацией. Судья ВС Наталья 
Павлова призвала помнить об «общеиз-
вестных фактах» незаконной приватиза-
ции в Крыму, а представитель Генпроку-
ратуры Татьяна Васильева — о том, что 
«процесс выявления учета имущества в 
Крыму сложный и трудоемкий».

На стороне заявителей, однако, вы-
ступило правительство. Его полпред Ми-
хаил Барщевский подтвердил некон-
ституционность оспоренной практики. 
А уполномоченный РФ при ЕСПЧ заме-
ститель министра юстиции Михаил Галь-
перин в своем отзыве прямо заявил, что 
ЕСПЧ допускает вмешательство государ-
ства в сферу частной собственности толь-
ко на строго определенных условиях, ни 
одному из которых не соответствуют 
спорные нормы, допускающие изъятие 
собственности вообще «без какого-либо 
обоснования общественного интереса». 
В Минюсте считают, что регулирование 
имущественных отношений в Крыму не 
соответствует Конституции «ни формаль-
но, ни по существу». При этом даже пред-
усмотренная законом Крыма компенса-
ция вопреки Конституции «содержит ог-
раничения и не охватывает все убытки 
собственников национализированного 
имущества». В заключении Института за-
конодательства и сравнительного право-
ведения при правительстве РФ говорит-
ся, что практика российских судов по та-
ким делам «создает существенные риски 
тотального внесудебного изъятия иму-
щества из собственности граждан и юр-
лиц», что противоречит «статусу РФ как 
правового и социального государства».

Анна Пушкарская, 
Ксения Миронова,  
Санкт-Петербург

Властям Крыма указали  
на нарушения
Конституционный суд проверяет крымскую национализацию

Как стало известно ”Ъ“, на при-
частность к зарплатным махина-
циям Следственный комитет про-
веряет всех высокопоставленных 
сотрудников центрального аппара-
та Роскомнадзора. Обвинения уже 
предъявлены троим из них, а так-
же гендиректору подведомствен-
ного ему ФГУП «Главный радиоча-
стотный центр» (ГРЧЦ). Последняя 
объяснила, что была вынуждена 
трудоустраивать на предприятие 
«мертвые души», с тем чтобы дать 
возможность Роскомнадзору сохра-
нить ценных сотрудников, увеличив 
их зарплаты. Тем более что послед-
ние, получая двойные зарплаты, 
фактически и работали за двоих.

По данным 
”
Ъ“, расследованию, ко-

торое сейчас проводится в Роскомнад-
зоре и ФГУП ГРЧЦ, предшествовала мас-
штабная оперативная разработка. В те-
чение примерно полугода сотрудники 
ФСБ прослушивали телефонные пере-
говоры и изучали движение средств по 
счетам чиновников, проводя даже вы-
емки информации из банкоматов, ко-
торыми они пользовались. В итоге со-
бранные материалы были направлены 
в следственное управление СКР по Юж-
ному округу Москвы, к территориаль-
ной подследственности которого отно-
сится ФГУП ГРЧЦ. УСКР возбудило уго-
ловное дело об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК) в отношении 
неустановленных руководителей цент-
ра, а в конце прошлой недели в деле по-
явились первые фигуранты. Ими стали 
гендиректор ГРЧЦ Анастасия Звягинце-
ва, а также сотрудники Роскомнадзора 
— начальник правового управления Бо-
рис Едидин, глава аппарата Александр 
Весельчаков и пресс-секретарь этого ве-
домства Вадим Ампелонский. Госпожу 
Звягинцеву после допроса отпустили 
под подписку о невыезде, а ее предпо-
лагаемые соучастники по решению Че-
ремушкинского райсуда были заключе-
ны под домашний арест. Причем от су-
да следователи требовали отправить го-
спод Едидина и Ампелонского в СИЗО.

Из фабулы обвинения, предъявлен-
ного всем фигурантам уголовного дела, 
следует, что незаконная зарплатная схе-
ма действовала с 2012 года по февраль 
2017 года. С ее использованием, полага-
ют в УСКР, похитили более 20 млн руб. 

Пока предполагается, что организато-
ром схемы могла выступать госпожа Звя-
гинцева. По некоторым данным, давая 
показания, гендиректор ФГУПа сообщи-
ла, что трудоустраивала на предприятие 
так называемые мертвые души, на кар-
точки которых в Сбербанке потом начи-
слялись зарплаты, не с целью хищения 
этих средств, а исключительно для под-
держки «ценных» сотрудников ведомст-
ва. Так, например, говорят, что при при-
еме на работу Вадиму Ампелонскому 
предложили зарплату сразу и от Роском-
надзора, и от ФГУПа. Борис Едидин, кото-
рый, как рассказывают источники 

”
Ъ“, 

пришел в Роскомнадзор из администра-
ции президента, а на новом месте рабо-
ты «отбил» иски на несколько сотен мил-
лионов рублей, якобы получил вторую 
карточку не так давно. Появилась она у 

юриста после того, как он получил пред-
ложения вернуться в администрацию 
или пойти на работу в крупную коммер-
ческую структуру. В итоге специалиста, 
получавшего 70 тыс. руб. в месяц, удер-
жали в организации благодаря допла-
там, которые составляли от 50 тыс. до 
80 тыс. руб. При этом обвиняемые утвер-
ждают, что и предположить не могли, 
что средства, получаемые за ответствен-
ную и ненормированную работу, могли 
иметь незаконное происхождение. Ка-
кую бы то ни было причастность к хище-
ниям они отрицают.

Сам же ФГУП, контролирующий рас-
пределение частот и электромагнитную 
совместимость на территории России, 
а также выдающий заключения о воз-
можности или невозможности эксплуа-
тации тех или иных частот, наделен пол-
номочиями оказывать платные услуги, 
за счет чего, собственно, его сотрудни-
ки и получают вполне приличное жало-
ванье. Доход той же Анастасии Звягин-
цевой в 2016 году составил более 13 млн 
руб. От зарплатных схем, утверждают за-
щитники, она не получила ни копейки. 

По версии адвокатов, в действиях 
их клиентов нет состава преступления, 
предусмотренного ст. 159 УК. Они пола-
гают, что если и совершались наруше-
ния, то не уголовные, а финансовые или 
налоговые. Следствие пока налоговую 
версию не проверяло, зато, по данным 
источников 

”
Ъ“, активно занимается по-

исками других возможных участников 
зарплатной схемы в центральном аппа-
рате Роскомнадзора. В самом ведомстве 
ситуацию пока не комментируют.

При этом следует отметить, что за по-
следние годы зарплатные схемы были 
выявлены правоохранительными орга-
нами и в других министерствах, ведом-
ствах и ФГУПах. Так, в августе этого года 
бывший заместитель министра — статс-
секретарь МЧС генерал-полковник Вла-
димир Артамонов получил условный 

срок за то, что фиктивно трудоустроил 
свою супругу-юриста в ведомственный 
вуз, где она незаконно получила 1,3 млн 
руб. Бывшего командира спецгруппы 
«Вымпел» генерал-майора ФСБ Владими-
ра Подольского и экс-полковника служ-
бы экономической безопасности ФСБ 
Сергея Горбунова сейчас судят за фиктив-
ное устройство их человека во ФГУП «Ве-
домственная охрана объектов промыш-
ленности Российской Федерации», бла-
годаря которому они, по версии следст-
вия, заработали 3,3 млн руб. И только за-
щитникам зятя экс-министра обороны 
Валерия Пузикова удалось доказать, что 
карточки с его подачи на «мертвые души» 
во ФГУП «Санкт-Петербургский инженер-
но-строительный центр Минобороны» 
завели не для хищения госсредств, а для 
получения денег, необходимых на опла-
ту различных услуг. Уголовное преследо-
вание родственника Анатолия Сердюко-
ва в этой части признали налоговым пре-
ступлением и прекратили после возме-
щения ущерба в 4 млн руб.

Николай Сергеев,  
Олег Рубникович

Зарплаты в Роскомнадзоре  
попали под надзор ФСБ
По версии следствия, чиновники получали  
незаконные доплаты из ведомственного ФГУПа 

По некоторым данным, гендиректор  
ФГУПа сообщила, что трудоустраивала  
на предприятие так называемые мертвые 
души исключительно для поддержки 
«ценных» сотрудников Роскомнадзора
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Избирательные штабы заказыва-
ют собственные исследования и ин-
терпретируют их результаты в свою 
пользу.

Тихий аппаратчик
Своим преемником Алмазбек Атам-
баев видит одного из тяжеловесов 
правящей СДПК Сооронбая Жээнбе-
кова, который до августа был премь-
ером страны, а еще раньше — губер-
натором и постпредом правительст-
ва в Ошской области. Впрочем, при 
этом он избегает громких публичных 
заявлений и нечасто общается с прес-
сой — возможно, именно поэтому он 
отказался встретиться с корреспон-
дентами 

”
Ъ“ (интервью с Омурбеком 

Бабановым и Темиром Сариевым чи-
тайте на сайте 

”
Ъ“). Личные встречи 

с избирателями он проводил преиму-
щественно в южных городах, на севе-
ре появляясь намного реже.

В Оше (юг Киргизии), на централь-
ном проспекте Масалиева, на одном 
из зданий висят флаги с именем кан-
дидата, а внутри развешаны фото-
графии, на которых Сооронбай Жэ-
энбеков пожимает руку то россий-
скому президенту Владимиру Пути-
ну, то белорусскому — Александру 
Лукашенко. Однако это не штаб кан-
дидата, а лишь место сбора «группы 
добровольцев». Во всяком случае, так 

”
Ъ“ объяснил лидер группы — биз-

несмен Ислам Абдумомунов. По его 
словам, никто из 1,5 тыс. «доброволь-
цев» не получает денег. Офис в цен-
тре города неформальный штаб за-
нимает с июня, но за аренду не пла-
тит — помещение предоставил вла-
делец соседнего кафе.

Критики Сооронбая Жээнбекова 
обвиняют его в связях с исламскими 
фундаменталистами из стран Пер-
сидского залива. Впрочем, веских 
аргументов, подтверждающих эту 
версию, они не приводят, вспоми-
ная лишь, что один из его братьев — 
Жусуп Шарипов — работал послом 
Киргизии в нескольких арабских 
странах. А другой брат — Асылбек 
Жээнбеков — будучи спикером пар-
ламента республики, ездил в Саудов-
скую Аравию договариваться об ин-
вестициях, а также открыл молель-
ную комнату для депутатов. 

Хотя эксперты отмечают рост ис-
ламизации на юге страны, в Оше 
продают алкоголь, работают ноч-
ные клубы, а женщины как в цент-
ре, так и на окраинах зачастую ходят 
без платка. 

Киргизский политический ана-
литик Валентин Богатырев называ-
ет предположения о том, что Соо-
ронбай Жээнбеков может усилить 
исламский радикализм в Киргизии, 
ничем не обоснованными. «Я знаю 
семью Жээнбековых 30 лет. Они, 
возможно, верующие люди, но свет-
ские. В советские годы они были 
коммунистами, шли по партийной 
линии»,— сказал он 

”
Ъ“. 

Глава группы сторонников госпо-
дина Жээнбекова из Оша Ислам Абду-
момунов тоже утверждает, что этого 
кандидата на юге поддерживают не 
из-за религиозности, а из-за того, что 
он «гарант стабильности». Собирают-
ся голосовать за кандидата от власти 
и студенты Ошского государственно-
го университета — будущие журнали-
сты и дипломаты, уверявшие 

”
Ъ“, что 

никаких уговоров со стороны пре-
подавателей не было. Зато скандал, 
связанный с давлением на студен-
тов, чтобы те голосовали за господи-
на Жээнбекова, имел место в Киргиз-
ской государственной юридической 
академии в Бишкеке, по этому пово-
ду возбуждено уголовное дело.

«Дай бог, если я буду избран, 
я продолжу работу, которую начал 

наш уважаемый президент Алмаз-
бек Атамбаев»,— говорит Соорон-
бай Жээнбеков. Он также обещает 
укреплять сотрудничество с Россией 
в рамках ЕАЭС и ОДКБ.

Активный миллионер
Главный соперник Сооронбая Жэ-
энбекова — один из самых богатых 
людей Киргизии предприниматель 
Омурбек Бабанов. Хотя он и оппози-

ционер, до недавнего времени го-
сподин Бабанов считался едва ли не 
«запасным преемником» президен-
та Атамбаева. «Если бы СДПК не выд-
винула кандидатуру в президенты, 
я бы поддержал Бабанова»,— сказал 
господин Атамбаев в начале августа 
(см. 

”
Ъ“ от 2 августа). 

Эта фраза породила слухи о не-
гласных договоренностях и «танде-
ме» оппозиционера Омурбека Баба-
нова с нынешними властями. По-

добная идиллия продолжалась не-
долго, но, как заверил 

”
Ъ“ сам кан-

дидат, его личные отношения с Ал-
мазбеком Атамбаевым действитель-
но хорошие.

В отличие от кандидата от СДПК, 
он ведет активную агитацию лич-
но, и каждое его выступление со-
бирает сотни зрителей. Его поли-
тические кумиры — Владимир Пу-
тин, основатель современной Тур-

ции Мустафа Кемаль Ататюрк и ар-
хитектор «сингапурского чуда» Ли 
Куан Ю. 

Запрос на «сильную руку», кото-
рая правила бы несколько сроков 
подряд, в Киргизии действительно 
есть. «До 80% населения, а то и боль-
ше хотят видеть власть сильной. 
Это еще пережиток советских вре-
мен»,— говорит Валентин Богаты-
рев. В большей степени этому запро-
су, по мнению эксперта, соответству-

ет Омурбек Бабанов, который ранее 
говорил о необходимости консоли-
дировать власть в одних руках. 

Впрочем, помимо этого, Омурбек 
Бабанов пообещал киргизскому на-
роду экономический рост, борьбу 
с коррупцией и приток инвестиций. 
Его сторонники убеждены, что он 
выполнит свои обещания. «Он все-
го восемь месяцев был премьером, 
и то мы заметили изменения к луч-
шему»,— сказала корреспонденту 

”
Ъ“ учительница, которая пришла на 

выступление господина Бабанова на 
окраине Бишкека. «Конечно, он зна-
ет, как поднимать экономику, он же 
бизнесмен»,— произнесла, слушая 
Омурбека Бабанова, готовая прого-
лосовать за него пенсионерка, также 
не назвавшая своего имени. 

Аргументы жителей Киргизии 
в поддержку кандидата Бабано-
ва схожи: «молодой», «грамотный», 
«выступающий за дружбу народов». 
Мать Омурбека Бабанова — турчан-
ка, которая еще ребенком была де-
портирована из Батуми в сталин-
ские годы. Тот факт, что кандидат 
в президенты — нечистокровный 
киргиз, вызвал негодование нацио-
налистов, но в то же время поддер-
жку многих других граждан респу-
блики. 

Как и Сооронбай Жээнбеков, 
Омурбек Бабанов считает Россию 
ключевым стратегическим партне-
ром Киргизии. Он собирается лега-
лизовать возможность сохранения 
гражданства Киргизии при получе-
нии российского паспорта, а также 
усилить взаимодействие двух стран 
внутри ЕАЭС. «Говоря об усилении, 
я предлагаю снять на границе вся-
кого рода проверку, чтобы граждане 
Евразийского союза, как и в Европе, 
не замечали границ»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Бабанов. 
На вопрос о том, за что он мог бы 

критиковать сегодняшнюю полити-
ку Москвы, кандидат ответил уклон-
чиво. «Дружеские отношения не вы-
страиваются на критике, они могут 
выстраиваться только на взаимопо-
нимании,— ответил он.— Я думаю, 
у России в Среднеазиатском регионе 
нет ни одной такой близкой и поддер-
живающей ее страны, как Киргизия». 
Впрочем, когда речь зашла об уходе 
российских инвесторов из проекта по 
строительству в Киргизии ряда круп-
ных гидроэнергетических объектов, 
Омурбек Бабанов заявил, что тут Мо-
сква все же поступила неправильно.

Одним из ключевых моментов 
в предвыборной кампании господи-
на Бабанова стала его встреча с пре-

зидентом Казахстана Нурсултаном 
Назарбаевым. Тогда господин Назар-
баев заявил, что соседней стране ну-
жен «молодой президент». После это-
го Алмазбек Атамбаев разразился 
критикой в адрес Астаны, обвинив 
власти Казахстана в попытках навя-
зать Киргизии «своего» кандидата 
в президенты. Нурсултан Назарбаев 
обвинения во вмешательстве в выбо-
ры президента Киргизии отверг.

Еще одной примечательной осо-
бенностью этой кампании стала под-
черкнутая равноудаленность Мо-
сквы от фаворитов гонки, что во мно-
гом позволило избежать спекуляций 
о «ставленниках Кремля».

Все решит юг
Живущие на юге Киргизии узбеки, 
доля которых достигает 14% населе-
ния страны, стали яблоком раздора 
между Сооронбаем Жээнбековым 
и Омурбеком Бабановым. Сначала 
симпатии значительной части узбек-
ского меньшинства были на стороне 
господина Бабанова. «Когда я стану 
президентом, в нашей стране будут 
смотреть на профессионализм чело-
века, а не на его национальность,— 
сказал Омурбек Бабанов, выступая 
в сентябре в узбекском районе Оша 
(махалле) Он-Адыр.— У вас воды чи-
стой нет, вам до сих пор не смогли 
ее провести. Уважаемые представи-
тели узбекского народа, лучше уме-
реть стоя, чем жить на коленях!» Не-
которое число новых избирателей 
господин Бабанов тем самым к себе 
привлек, однако эти слова чуть не 
стоили ему снятия с выборов. В его 
высказывании усмотрели призывы 
в межнациональной вражде.

Жизнь в махалле Он-Адыр дей-
ствительно изолирована от осталь-
ной части Оша и тяжела. Как расска-
зал 

”
Ъ“ консультант ООН по нацио-

нальным вопросам в регионе Икбол 
Мирсаидов, около десяти жителей 
этого небольшого поселка уехали 
в Сирию — воевать за запрещенную 
в России группировку «Исламское 
государство». Здесь вырос и Акбар-
жон Джалилов, устроивший теракт 
в метро Санкт-Петербурга 3 апреля.

«Мы здесь второй сорт»,— сказал 

”
Ъ“ житель Он-Адыра пенсионер Са-

лиджан Каюмов. Но действующий 
президент недавно дал местным жи-
телям весомую причину голосовать 
за своего преемника. Благодаря пе-
реговорам с президентом Узбекис-
тана Шавкатом Мирзиёевым облег-
чилось пересечение границы двух 
стран, что позволило узбекам из 
Киргизии ездить к родственникам. 
«Только вчера вернулись с женой 
и сыном,— рассказывает 

”
Ъ“ о поезд-

ке в Узбекистан господин Каюмов.— 
Простояли на границе всего полтора 
часа, проезд открыт круглосуточно».

Киргизские сторонники Соорон-
бая Жээнбекова из Оша на успех сре-
ди узбекского электората не рассчи-
тывают: мол, все равно проголосуют 
так, как скажут местные неформаль-
ные лидеры. Но Икбол Мирсаидов 
так не считает. «После событий 2010 
года (когда в Оше прошли массо-
вые столкновения между узбеками 
и киргизами.— 

”
Ъ“) узбеки утратили 

доверие к лидерам общины,— гово-
рит господин Мирсаидов.— Каждый 
голосует, как считает нужным». Пла-
каты в поддержку Сооронбая Жээн-
бекова и Омурбека Бабанова разве-
шаны по махалле на расстоянии мак-
симум 100 м.

«Большинство избирателей живут 
на юге,— поясняет Валентин Богаты-
рев.— К тому же избиратели в этом 
регионе голосуют активнее. Так что 
в итоге судьба избирательной кампа-
нии решится именно там».

Кирилл Кривошеев, Бишкек; 
Кабай Карабеков, Ош

Революция бюллетеней

Кандидат от правящей Социал-демократической партии Киргизии Сооронбай Жээнбеков (справа) и глава оппозиционной 
 фракции  «Республика Ата-Журт» Омурбек Бабанов (слева) — наиболее популярные кандидаты в гонке за пост президента страны  

Примечательной особенностью этой 
кампании стала подчеркнутая равноу-
даленность Москвы от фаворитов гон-
ки, что во многом позволило избежать 
спекуляций о «ставленниках Кремля»
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив п исьма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 
 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ.  Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуе-
те сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
 наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа (подробнос-
ти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собра-
но свыше 10,413 млрд руб. В 2017 году (на 12 октября) собрано 
1 342 835 090 руб., помощь получили 2090 детей,  протипировано 
7845 потенциальных доноров костного мозга для  Национального 
регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Упущенное 
время
Срочная помощь длиною 
в год

С марта 2013 года, когда Минздрав открыл 
 горячую линию для благотворительных орга
низаций, Русфонд перенаправил туда 1674 
письма, авторам которых мы помочь не в силах. 
Все чаще поступают жалобыпросьбы помочь 
тяжело больному ребенку, которому государст
во не оказывает квалифицированную помощь. 
Нас не просят оплатить лечение. Нас умоляют 
надавить на местные департаменты здравоох
ранения, чтобы добиться бесплатной помощи.

11 августа 2017 года в Русфонд пришло пись
мо от Тамары Б. из Новосибирска. Осенью 2016 го
да у ее четырехлетней дочери Риты произошел пе
релом левой большеберцовой кости. В Городской 
детской клинической больнице скорой медицин
ской помощи (ГДКБ СМП) Новосибирска, куда гос
питализировали девочку, у нее нашли остеобла
стокластому — опухоль уже разрушила семь сан
тиметров кос ти. 19 октября Риту прооперировали, 
заменив разрушенный участок кости транспланта
том. Костную ткань, пораженную опухолью, отпра
вили на биопсию. По ее результатам диагноз уточ
нили: аневризмальная киста, доброкачественное 
образование.

Следующие семь месяцев девочку наблюдали — 
по словам врачей, все было хорошо, главное, что не 
было отторжения и рецидива. Все это время нога Ри
ты была в лонгете, девочка не ходила. В начале  июня 
родители заметили отек на Ритиной ноге, обрати
лись к врачам. Отек возник изза гипса, объяснили 
те. И добавили: ребенок почти год находится в гип
се и не ходит, так что рентген делать смысла нет. Та
мара все же решила подстраховаться и отвезла дочь 
в частную клинику. Рентген показал, что кость по
ражена уже на 15 сантиметров. Со снимком родите
ли вернулись в ГДКБ СМП. А там, признав срочность 
операции, предложили подождать: хирург в отпус
ке, будет только через две недели, а других специа
листов в больнице нет. Когда появился хирург, выяс
нилось, что в больнице нет трансплантата нужного 
размера и ждать его минимум месяц. Прежде Тамара 
не однократно спрашивала врачей, нельзя ли проле
чить дочь в другой клинике. И всегда получала один 
ответ: лечение везде одинаковое.

Узнав, что в больнице нет трансплантата, Тамара 
отправилась в Новосибирский НИИ травматологии 
и ортопедии. Там ее отругали, что с самого начала 
не привезла дочь к ним, и стали оформлять госкво
ту на операцию. Однако, получив результат биоп
сии, в НИИ не решились на операцию «изза агрес
сивности опухоли». Заговорили об ампутации ноги. 
Тамара умоляла отправить их с дочерью в Москву, 
но  получила отказ.

В отчаянии она написала в Русфонд.
Мы переправили письмо в Минздрав РФ, ответ 

за подписью директора Департамента медпомощи 
детям и службы родовспоможения Елены Байбари
ной последовал через две недели, 25 августа. Елена 
Николаевна сообщила, что Риту пригласили на гос
питализацию в Москву, в Российскую детскую кли
ническую больницу (РДКБ) — на лечение «в рамках 
оказания высокотехнологичной медицинской по
мощи». Доктора РДКБ связались с новосибирцами, 
получили медвыписки девочки и согласились ее 
гос питализировать. 14 сентября прошла первая опе
рация — удалили пораженную ткань, подготовили 
к трансплантации. Заключительный этап заплани
рован на  январь будущего года.

Почему же городские врачи, наблюдавшие ребен
ка, вовремя не посоветовали родителям обратиться 
в профильное медицинское учреждение? Зачем ут
верждали, будто «лечение везде одинаковое»? Поче
му упустили время, за которое девочке стало хуже? 
Почему наши медучреждения так замечательно вза
имодействуют, что требуется вмешательство феде
рального министерства? Почему вопрос о квалифи
цированной помощи родители вынуждены решать 
через Русфонд? У нас нет ответа.

По факту Русфонд в очередной раз поработал 
за  государство. Что ж, мы не против, коль  скоро 
наша  бюрократия так устроена. Разве что детей 
 жалко. Мы и впредь будем направлять в Минздрав РФ 
подобные письма отчаявшихся родителей и  следить 
за судьбой их детей. В 2017 году Русфонд отпра-
вил на горячую линию Минздрава РФ 188 просьб. 
 Ответ получен на 133 обращения.

Гена Костюхин, 7 лет, симптоматическая  
эпилепсия, требуется лечение. 160 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 39 тыс. руб.

До пяти лет сын нормально рос и развивался. 
 Както на прогулке у Гены случился судорожный 
приступ с потерей сознания. За восемь месяцев об
следований и лечения — никаких результатов, при
ступы были частыми и тяжелыми. Только в этом  году 
состояние сына улучшилось, приступы стали реже. 
Гена пошел в школу, но учиться ему трудно, у него 
ухудшилась память, он забывает названия предме
тов. Пожалуйста, помогите оплатить лечение Гены 
в Институте медтехнологий (ИМТ, Мос ква)! Живем 
на мою небольшую зарплату, пенсию и пособие. 
 Людмила Костюхина, Кировская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Ге
ну необходимо госпитализировать для обследова
ния и подбора противосудорожной терапии. Нуж
но купировать приступы и добиться длительной 
 ремиссии».

Надя Колесова, 8 лет, артрогрипоз (системное 
заболевание скелетно-мышечной системы),  
деформация стоп, требуется операция  
и лечение. 644 641 руб.
Внимание! Цена операции и лечения 693 641 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 49 тыс. руб.

Дочка родилась с искривленными ручками 
и ножками. Оказалось, это следствие тяжелого поро
ка. Мы сразу начали лечение: Наде гипсовали нож
ки, провели ахиллотомию. Стопы выровнялись. 
Но недавно случился рецидив: стопы опять подвер
нулись, дочь ходит с трудом, жалуется на боли. Мы 
обратились в ярославскую клинику к доктору Вави
лову. Он говорит, что Насте поможет операция и ле
чение. Оплатить их мы не в силах. Недавно родилась 
вторая дочка, работает только муж. Помогите нам! 
Елена Белоногова, Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У девочки деформа
ция стоп на фоне основного заболевания. Планиру
ется операция и лечение, в результате Надя избавит
ся от болей и будет нормально ходить».

Настя Федорова, 1 год,  несовершенный 
 остео генез, требуется курсовое  лечение. 
141 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 140 тыс. руб.  
Читатель, пожелавший остаться неназванным,  
внесет 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ярославия»  
соберут 46 тыс. руб.

Настя появилась на свет раньше срока, полтора 
месяца врачи боролись за ее жизнь. Рентген пока
зал переломы ног и ребер, перенесенные внутри
утробно, в месяц дочка сломала правое плечо. Вра
чи поставили диагноз «несовершенный остеогенез». 
 Настя сильно отстает по весу и росту, в год толь
ко начала переворачиваться. Чтобы укрепить кос
ти, ей необходимо лечение препаратом памидро
нат и физическая реабилитация. Только денег у нас 
нет: муж — инженер, постоянной работы нет, у ме
ня пенсия по инвалидности. Помогите, пожалуйста! 
 Вероника  Федорова, Ярославская область
Педиатр отделения врожденных патологий 
клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Алена Гаврина: «У Насти несовершенный 
остеогенез средней тяжести. Девочке необходимо 
длительное лечение препаратом памидронат и за
нятия с реабилитологом».

Лиза Московская, 5 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
131 711 руб.
Внимание! Цена операции 172 711 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 41 тыс. руб.

Дочку сразу после рождения забрали в реанима
цию — она была очень слабенькой. Тогда же врач 
услышал у нее шумы в сердце. А в четыре месяца 
у Лизы обнаружили открытый артериальный про
ток. Кардиологи назначили лечение и взяли дочку 
под наблюдение. Лиза часто и подолгу болеет, быст
ро устает. Врачи настаивают на операции, ее готовы 
провести в Детской республиканской клинической 
больнице (ДРКБ, Казань) щадящим способом. Мы 
с мужем работаем, но зарплаты у нас небольшие, 
операцию не оплатить. У нас еще сыншкольник. 
Помогите! Надежда Московская, Ульяновская  область
Заведующий отделением рентгеноэндоваску-
лярной диагностики и лечения ДРКБ Айдар Ха-
мидуллин (Казань): «У Лизы уже есть признаки ле
гочной гипертензии, возрастает риск сердечной 
и легочной недостаточности. Мы закроем проток 
эндоваскулярно с помощью окклюдера. И девочка 
будет здорова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Рустама Хадуева из Красноярска 
врожденный порок сердца — сужение 
аорты и аортального клапана. Спас
ти может операция, которую готовы 
провести врачи Томского НИИ карди
ологии. Ребенку заменят аорталь
ный клапан его собственным легоч
ным, а вместо легочного установят 
специальный протез. Но денег на эту 
операцию у родителей Рустама нет, 
а  государство ее не оплачивает.

Эта история еще не закончена, но 
уже сейчас понятно, что она о кругово
роте добра. Дело в том, что о Русфонде 
Тамара и Руслан Хадуевы хорошо зна
ли задолго до того, как им самим при
шлось обратиться за помощью.

— Мы часто видели по телевизору 
сюжеты о больных детях: объявлен сбор 
денег, отправьте слово «Добро» на корот
кий номер 5541,— вспоминает Руслан.— 
Очень было жаль и детей, и их родите
лей. Лечение такое дорогое. И мы с же
ной каждый раз хватались за телефоны, 
отправляли эсэмэски по нескольку раз. 
Помню, когда купили телефон Тимуру, 
нашему старшему сыну, он во время од
ного из этих сюжетов закричал: «Я тоже 
хочу помогать!» — и отправил эсэмэску.

— А я ведь каждый раз думала: что, 
если и нам понадобится помощь? — при
знается Тамара.— Не знаю почему. Мо
жет быть, предчувствие было? Наш стар
ший никогда не болел. В общем, я гна
ла эту мысль. Говорила себе: да что это 
я, с чего вдруг, ничего с нами не случится.

Но случилось. В прошлом году Тама
ра и Руслан узнали, что у них будет долго
жданный второй ребенок. На двадцатой 
неделе УЗИ показало, что у малыша врож
денный порок сердца — сужение аорты 
и аортального клапана. Врачи провели 
консилиум и решили, что младенца надо 
прооперировать сразу после рождения. 
Но в Красноярске новорожденных не 
оперируют, и Тамару отправили рожать 
в  одну из соседних сибирских клиник.

— Когда узнала про диагноз, почти 
каждый день ходила в церковь и моли
ла Бога, чтобы мой ребенок выжил,— го
ворит Тамара.— Я верила: ему врачи по
могут, потому что сегодня медицина на 
высоком уровне. У меня и мысли не бы
ло не рожать, даже в минуты отчаяния.

Минут таких было немало. Тамара 
постоянно ходила не только в церковь, 
но и на УЗИ, обращалась к разным спе
циалистам, и некоторые говорили, что 
ребенок может не дожить до родов.

А еще на УЗИ никак не могли опре
делить пол ребенка. То говорили, что 
девочка, то — что мальчик. На послед
нем обследовании, за неделю до родов, 
сказали: «Кажется, всетаки девочка».

Рустам — имя придумал старший 
брат — родился 29 января, в день рож
дения своего папы Руслана. Тот утвер
ждает, что с самого начала почемуто 
был убежден, что так и будет. Диагноз 
подтвердился: сужение аортального 
клапана. На пятый день жизни Руста
му сделали операцию — клапан рас
ширили баллоном. И сказали, что, ког
да Рустам подрастет, понадобится еще 
операция.

Тамара с сыном вернулись домой. 
Оформили инвалидность, каждый ме
сяц делали УЗИ. До лета состояние Рус
тама было относительно стабильным. 
А в июле обследование показало, что 
аортальный клапан снова сужается. Ха
дуевы бросились к врачам, и те их ого
рошили: простая операция уже не по
может. Нужно делать очень сложную — 
так называемую операцию Росса. 
Аортальный клапан мальчика заменят 

его собственным легочным. А вместо 
легочного установят специальный про
тез — клапано содержащий кондуит.

Красноярские врачи сразу же связа
лись с коллегами из Томского НИИ кар
диологии, где накоплен большой опыт 
именно таких операций, отправили ту
да документы Рустама. Томичи согласи
лись принять мальчика.

Рустам — обычный восьмимесячный 
ребенок, только весит меньше сверстни
ков. Быстро устает. Наползавшись и на
игравшись, бледнеет. И немедленно за
сыпает. Спит он каждые дватри часа.

Установка протеза клапана не покры
вается государственной квотой, а стои
мость операции превышает миллион 
руб лей. Тамара и Руслан оказались в ро
ли тех родителей из теле сюжетов «Пер
вого канала», которых когдато так жале
ли и которым помогали. У Хадуевых тоже 
нет денег, чтобы спасти своего ребенка.

Теперь помочь им можем мы. И обя
зательно сделаем это, верно?

Артем Костюковский,  
Красноярский край

Круговорот добра
Восьмимесячного мальчика спасет операция

Александр 
Гранкин, 
КООРДИНАТОР 
ИНФОРМАЦИОННОГО 
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

Хоккей против рака
Победить можно только вместе, считает Владислав Третьяк

РУСФОНД.РЕГИСТР
Федерация хоккея России (ФХР) 
и Русфонд подписали соглашение 
о сотрудничестве и запустили сов
местный проект «Хоккей против 
 рака». Цель — привлечь  внимание 
к проблемам детей, больных  раком 
крови, и помочь строительству 
 Национального регистра доноров 
костного мозга имени Васи Перево
щикова. Подписи под документом 
поставили президент ФХР Влади
слав Третьяк и президент Русфонда 
Лев Амбиндер.

В России тысячи детей и взрослых 
ежегодно заболевают лейкозом. Для 
трети из них единственный шанс на 
спасение — трансплантация костного 
мозга. Поиск донора для наших паци
ентов в международной базе затягива
ется до двух месяцев, в отличие от по
иска в отечественном регистре (до двух 
недель). И обходится он за рубежом 
втрое дороже нашего. Нередко доно
ра для россиянина там и вовсе не подо
брать. Однако сейчас в нашем регистре 
всего 75 тыс. потенциальных доно
ров, из них 191 доброволец поделился 
стволо выми клетками с больным рос
сиянином. Это капля в море. Для срав
нения: в немецком регистре — 7,5 млн 
потенциальных доноров.

— Нужны добровольцы, и нужны 
народные пожертвования на их типи
рование,— сказал Лев Амбиндер. По 

его словам, лучшие доноры — молодые 
мужчины, а таких среди хоккейных бо
лельщиков большинство.

Теперь болельщики смогут всту
пить в Национальный регистр прямо 
на официальных матчах ФХР. Первые 
донорские акции пройдут в декабре во 
время Кубка «Первого канала». На раз
минке перед матчами сборной игроки 
будут выходить на лед в фиолетовых 
майках (международный цвет акций 
по борьбе с раком) с символикой наше
го проекта. Одежду и сувениры можно 
купить в магазинах «Красная машина». 
Вырученные деньги пойдут на разви
тие Национального регистра.

— Для нашей федерации это очень 
важный проект. Только вместе можно 
победить эту болезнь века,— сказал Вла
дислав Третьяк. Он пообещал, что хок
кеисты вступят в регистр, а также пере
ведут пожертвования на его развитие, 
став примером для болельщиков и дру
гих спортивных федераций России.

Марианна Беленькая,  
редактор проекта «Русфонд.Регистр»

Подробнее об акции — на ее официальном 
сайте hockeyfightscancer.ru.

весь сюжет 
rdkm.ru

Друзья Русфонда 
поддержали 
Регистр
На Первом благотворительном галавечере  
они внесли в создание Национального регистра 
доноров костного мозга 4 495 100 руб.

Приуроченный ко дню рождения Русфонда празд
ник прошел 6 октября. Собралось более 400 гостей, 
среди них директора клиник и компанийжертвова
телей, частные филантропы, главы благотворитель
ных фондов и представители СМИ. Вели вечер фото
модель, телеведущая Оксана Федорова и шоумен, 
спортивный комментатор Дмитрий Губерниев.

Перед зрителями выступили участницы телепро
екта «Голос» на «Первом канале» — Валентина Бирю
кова и Дарья Антонюк. Гости активно участвовали 
в благотворительном аукционе и лотерее.

Наша особая благодарность СПАО «Ингосстрах» 
и гастрономическому холдингу RESTart за помощь 
в проведении вечера. «Для нас очень важно, что 
миссия Русфонда совпадает с миссией нашей ком
пании»,— заявил совладелец RESTart Алексей Ва
сильчук. Русфонд сердечно благодарит артистов, ве
дущих и гостей вечера за помощь тяжелобольным 
детям и ждет друзей в следующем году.

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Первый раз Рустама 
прооперировали на пятый 
день жизни. Теперь 
нужна еще одна операция 
на сердце, дорогая и сложная   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 6.10.17–12.10.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р У С Т А М А  Х А Д У Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 4 0  5 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат медицинских наук Виктория Савчен-
ко (Томск): «У Рустама врожденный порок сердца — стеноз аортального клапана. Сразу после 
рождения клапан расширили баллоном, что позволило ребенку выжить. В настоящее время отме-
чается выраженная недостаточность аортального клапана. Анатомия порока и возраст мальчика не 
позволяют протезировать поврежденный клапан, поэтому ребенку показано проведение операции 
Росса: аортальный клапан будет заменен его собственным легочным. Вместо легочного клапана 
имплантируем клапаносодержащий кондуит Contegra. Это позволит нормализовать кровообраще-
ние, избежать постоянного приема сильных препаратов, значительно улучшить состояние ребенка 
и даст ему нормально развиваться».

Стоимость операции 1 013 596 руб. Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 73 тыс. руб. 
Не хватает 940 596 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Рустама Хадуева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Рустама — Тамары Валерьевны Хадуевой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 Т
Р

Е
Ф

И
Л

О
В

 /
 М

И
А

 «
Р

О
С

С
И

Я
 С

Е
ГО

Д
Н

Я
»



В начале ноября Еврокомиссия собира-
ется представить свою версию нового 
законодательства для морских газопро-
водов. Его принятие может распростра-
нить на проект «Газпрома» Nord Stream 2 
нормы Третьего энергопакета ЕС. Тог-
да доступ самого «Газпрома» к трубе мо-
жет быть ограничен, чтобы формально 
оставить место для неких альтернатив-
ных поставщиков. Другой вариант — 
передать трубопровод в управление не-
зависимому оператору. Но, говорят 
юристы, попытки ЕС распространить 
свои законы на Балтику по-прежнему 
конфликтуют с международным мор-
ским правом.

Еврокомиссия (ЕК) подготовила поправки 
в газовое законодательство Евросоюза, кото-
рые распространят определение интеркон-
некторов (трубопроводы, соединяющие газо-
вые сети разных стран) на не входящие в ЕС 
страны, сообщили источники Bloomberg. Ди-
ректор по внутреннему рынку гендиректора-
та ЕК по энергетике Клаус-Дитер Борхардт за-
явил, что в первой половине ноября регуля-
тор представит правовой режим для морских 
трубопроводов, приходящих в ЕС. Является 
ли это одним документом или двумя разны-
ми инициативами, в ЕК не пояснили. Но оба 
могут распространить Третий энергопакет 
ЕС (предполагает разделение газовых ком-
паний по видам деятельности и доступ тре-
тьих лиц к трубе) на газопровод «Газпрома» 
Nord Stream 2 (запуск в 2019 году, мощность — 
55 млрд куб. м в год, стоимость — €10 млрд). 

ЕК запросила у Совета ЕС мандат на пере-
говоры с РФ по Nord Stream 2 летом, в ответ 
на жалобы его противников (Польша, Дания, 
Прибалтика и др.). По законам союза регуля-
тор не контролирует морские иностранные 

газопроводы, что в Брюсселе называли «пра-
вовым вакуумом». Морская часть трубы регу-
лируется международным морским правом, 
участки на суше — законодательством России 
и Германии.

Если ЕК удастся принять новые инициати-
вы, Третий энергопакет распространится на 
Nord Stream 2 и без переговоров с Москвой. 
Впрочем, крайне сомнительно, что получит-
ся обеспечить доступ третьих лиц к трубопро-
воду, так как монополией на экспорт газа в РФ 
владеет «Газпром». Такая ситуация уже меша-
ла проекту OPAL (сухопутный отвод от первой 

очереди Nord Stream): по требованию ЕК «Газ-
пром» несколько лет мог заполнять лишь по-
ловину трубы. Но при отсутствии независи-
мых поставщиков в октябре 2016 года ЕК дала 
«Газпрому» право на участие в аукционах по-
чти на весь объем OPAL.

ЕК по-прежнему рассчитывает и на ман-
дат на переговоры с РФ, по словам зампреда 
ЕК по энергосоюзу Мароша Шефчовича, до 
конца года. Но Москва уже отказывалась от 
диалога. Глава «Газпрома» Алексей Миллер в 
начале октября говорил, что оснований для 
мандата на переговоры по Nord Stream 2 нет. 

А юрслужба Евросовета подтвердила, что по 
текущим законам у ЕС нет юрисдикции над 
проектом (см. 

”
Ъ“ от 4 октября).

Денис Дурашкин из BGP Litigation считает 
распространение норм Третьего энергопакета 
на территорию, не входящую в ЕС, «достаточ-
но сомнительной инициативой», она проти-
воречит Конвенции ООН по морскому праву, 
по которой юрисдикция государств не распро-
страняется на нейтральные воды. Чтобы стать 
законом, инициатива ЕК должна быть поддер-
жана Советом Европы (то есть и Германией, за-
интересованной в проекте). Но если поправки 
обретут силу закона, «Газпрому» придется пе-
редать контроль в Nord Stream 2 самостоятель-
ной газотранспортной компании либо отка-
заться от проекта, поясняет юрист.

Анастасия Худякова из правового департа-
мента Heads Consulting отмечает, что, напри-
мер, апелляция к базовым принципам ВТО 
о недискриминационном доступе в случае 
Nord Stream 2 может быть истолкована как в 
пользу «Газпрома», так и против него. Запрет 
на владение трубопроводами несет в себе при-
знаки нарушения интересов российской ком-
пании и ее дискриминации, считает юрист, 
но владение трубопроводами компанией, 
также и добывающей газ, создает риски неди-
скриминационного доступа для других добы-
вающих компаний. «Если поправки пройдут, 

”
Газпрому“ в очередной раз придется искать 

пути выхода из непростой ситуации и реали-
зовывать схемы передачи активов на баланс 
третьих компаний»,— отмечает госпожа Худя-
кова. Впрочем, как показывает практика по-
следних лет, добавляет она, «ограничения ев-
ропейского законодательства 

”
Газпром“ и его 

партнеры по 
”
потоку“ преодолевали».

Ольга Мордюшенко, 
Андрей Райский, Евгений Хвостик
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20954,72 (+73,45)
РТС 1143,96 (+0,64)
FTSE 100 7556,24 (+22,43)

DAX 30 12982,89 (+12,21)
DJIA* 22867,99 (−4,9)
NASDAQ Composite* 6606,68 (+3,14)

*На 19:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.10.17
Австралийский доллар 45,1631
Английский фунт 76,4294
Белорусский рубль** 29,3348
Датская крона* 91,9445

Доллар США 57,6869
Евро 68,4455
Индийская рупия*** 88,6196
Казахский тенге*** 17,2558

Канадский доллар 46,3535
Китайский юань* 87,5503
Норвежская крона* 72,9466
СДР 81,5427

Сингапурский доллар 42,6142
Новая турецкая лира 15,8611
Украинская гривна* 21,6746
Шведская крона* 71,3532

Швейцарский франк 59,2694
Японская иена*** 51,3892
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В октябре исполнилось два года с мо-
мента вступления в силу поправок, 
давших российским гражданам воз-
можность банкротиться. Данные ста-
тистики свидетельствуют, что проце-
дура становится все более популяр-
ной. Так, по информации Федресур-
са, с октября 2015-го по октябрь 2017 
года число банкротов-физлиц соста-
вило 41,2 тыс. и обогнало по масшта-
бам юрлиц (25 тыс.). Итоги, впрочем, 
примерно те же, что и в корпоратив-
ных банкротствах: реабилитацион-
ные процедуры применяются все 
реже, а 90% физлиц-должников вы-
плачивают своим кредиторам от ну-
ля до 100 тыс. руб.

Темпы роста при этом поражают. 
Если за первые три квартала 2016 го-
да было обанкрочено 12,8 тыс. гра-
ждан, то за тот же период 2017 года 
их стало 20,6 тыс. (число банкротов-
юрлиц почти не изменилось: было 
— 9,2 тыс., стало — 9,7 тыс.). Самым 
жарким для граждан стал период с 
июля по сентябрь: физлица перегна-
ли юрлиц по количеству банкротств 
более чем вдвое (7,4 тыс. и 3,3 тыс. 
соответственно).

Впрочем, количество реально 
обанкроченных граждан составля-
ет лишь 6,2% от числа потенциаль-
ных банкротов, каковыми, по оцен-
ке Объединенного кредитного бю-
ро, теоретически в России могут 
стать 660 тыс. человек (с долгами от 
500 тыс. руб. и просрочкой плате-
жей свыше трех месяцев). Проблема 
в том, что люди до сих пор почти ни-
чего не знают о своем праве на бан-
кротство и как им воспользоваться.

Нельзя сказать, что в этом направ-
лении ничего не делается. К двух-
летней годовщине закона государ-
ство озаботилось проблемой и за 
последние пару месяцев выдвину-
ло несколько полезных инициатив. 
Минэкономики и Роспотребнадзор 
предложили привлечь многофунк-
циональные центры (МФЦ) к ока-
занию помощи физлицам, желаю-
щим обанкротиться, если их долги 
не превышают 700 тыс. руб. Предпо-
лагается, что сотрудники МФЦ помо-
гут собрать и правильно оформить 
документы, после чего сами напра-
вят заявления о банкротстве гра-
ждан в суды. С другой стороны, чи-
новники пытаются научить населе-
ние, как не влезть в долговую каба-
лу: ЦБ запустил специальный пор-
тал о финансовой культуре, а прави-
тельство утвердило Стратегию по-
вышения финансовой грамотности 
в РФ до 2023 года.

Но эти меры — лишь капля в мо-
ре. В той же стратегии приводятся 
цифры, свидетельствующие о боль-
шой наивности российских гра-
ждан. Так, каждый пятый заемщик 
отдает по кредиту более 30% свое-
го дохода (две трети платят больше 
50%), при этом пятая часть населе-
ния считает «не страшной» неболь-
шую задержку во внесении плате-
жей. Треть граждан и вовсе верит, 
что возвращать банку кредит не обя-
зательно, «если этому препятствуют 
непредвиденные обстоятельства», 
например, потеря работы, болезнь, 
развод или даже переезд. И что-то 
мне подсказывает, что эти люди ни-
чего не слышали о возможности пер-
сонального банкротства.

правила  
игры

Треть граждан верит 
в то, что возвращать 
банку кредит не обя-
зательно, если они 
потеряли работу, 
 заболели, переехали 
или развелись

удручают руководителя 
арбитражной группы

Анну Занину

Армения попросилась на перекур
Она хочет отсрочить исполнение техрегламента по табаку
Армения добивается для себя отсрочки 
на восемь месяцев исполнения вступа-
ющего в силу 15 ноября техрегламента 
ЕврАзЭС на табачную продукцию, тре-
бующего размещать на пачках устра-
шающие картинки большего размера. 
Свою просьбу власти страны мотиви-
рует тем, что их фабрики не успеют от-
грузить скопившиеся у них большие за-
пасы продукции с этикетками старого 
образца. Удовлетворение требований 
Армении даст ее продукции конкурент-
ное преимущество в России, считают 
эксперты.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался проект реше-

ния Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК), который предполагает предоставление 
Армении отсрочки до 15 июля 2018 года в ис-
полнении техрегламента стран ЕврАзЭС на 
табачную продукцию. До этого «допускается 
производство и выпуск в обращение на тер-
ритории Армении продукции в соответст-
вии с требованиями», которые были приня-
ты до вступления техрегламента в силу. Техре-
гламент вступает в силу с 15 ноября. Он тре-

бует от производителей стран ЕврАзЭС поме-
щать на лицевой стороне пачки сигарет пре-
дупредительные надписи с устрашающими 
картинками большего размера — на 50% по-
верхности (сейчас 30%). На оборотной сторо-
не размер предупреждения остается равным 
50%. Также вводится дополнительная надпись 
«содержит системные яды, канцерогенные и 
мутагенные вещества», которой должно быть 
отведено 17% боковой поверхности.

В пресс-службе ЕЭК подтвердили посту-
пление предложения от Армении, которое 
сейчас «находится на рассмотрении». Обра-
щение председателю коллегии ЕЭК Тиграну 
Саркисяну 28 сентября направил вице-премь-
ер Армении Ваче Габриелян. В документе (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) необходимость переноса сро-

ков введения в действие техрегламента для 
Армении объясняется наличием огромного 
количества продукции местных производи-
телей для внутреннего рынка. «Нереализация 
данной продукции до 15 ноября 2017 года мо-
жет привести к серьезным финансовым и эко-
номическим потерям»,— говорится в письме. 
Поводом для обращения стало, в свою оче-

редь, письмо коммерческого директора «СПС 
Сигарон» в Минэкономики Армении (копия 
также есть у 

”
Ъ“). В нем говорится, что у ком-

пании около 5 млн пачек сигарет, изготовлен-
ных по прежним стандартам, которые она не 
успеет реализовать. В «СПС Сигарон» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

• По данным Национальной статистиче-
ской службы Армении, производство сигарет 
в стране в прошлом году составило 23,7 млрд 
штук, что на 30% больше аналогичного перио-
да 2015 года. При этом основной объем табач-
ной продукции республики идет на экспорт. 
Крупнейшими локальными производителями 
являются компании «Гранд Тобако» и «Масис».
Положительное решение ЕЭК на обраще-

ние Армении «поставит в неравное положе-
ние других производителей, которые за 18 ме-
сяцев переходного периода сумели подгото-
виться к выпуску продукции в соответствии с 
техрегламентом», заявили 

”
Ъ“ в одной из рос-

сийских табачных компаний. С этим согласен 
главный редактор медиагруппы «Русский та-
бак» Максим Королев: «Техрегламент готовил-
ся несколько лет, поэтому то, что армянские 

производители не смогли за такой большой 
срок к нему подготовиться,— только их соб-
ственная вина, коммерческий риск, который 
они сами на себя взяли». В российском офисе 
JTI подтверждают, что заблаговременно под-
готовились к переходу на новый техрегла-
мент, что позволило избежать скопления за-
пасов сигарет со старыми этикетками на скла-
дах компании. В Philip Morris International и 
«БАТ Россия» не предоставили комментариев.

Как отмечает господин Королев, в случае 
продления срока вступления в силу техрегла-
мента для Армении конкурентное преиму-
щество в России получит не только ее легаль-
но ввезенная продукция, но и произведенная 
для внутреннего рынка, которая нелегально 
попадает в больших количествах в Северо-
Кавказский федеральный округ. По данным 
«Kantar TNS Россия», в мае 2017 году армян-
ские сигареты занимали 2% всей нелегальной 
табачной продукции на российском рынке, в 
республиках Северного Кавказа эта доля до-
стигла 42%. Общая доля нелегальных сигарет 
в России на тот период оценивалась в 4,6%.

Олег Трутнев 

Nord Stream 2  
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Кредиторы пропадут поодиночке
Участников синдиката хотят ограничить в общении с должниками
Как стало известно 

”
Ъ“, вокруг законо-

проекта о синдицированном кредите 
возникли новые серьезные разногла-
сия. Минфин настаивает на том, чтобы 
участники синдиката не могли сами, 
вне пула, взыскивать просрочку с долж-
ников. Такое право могут получить 
только специальные управляющие. 
 Однако ряд крупных участников рын-
ка настаивают, что эта идея противоре-
чит международной практике.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с поправками 

ко второму чтению законопроекта о синди-
цированном кредите (по словам главы ко-
митета Госдумы по финансовому рынку Ана-
толия Аксакова, его планируется принять 
во втором и третьем чтениях до конца октя-
бря). В частности, предполагается, что на эта-
пе формирования синдиката его участники 
договариваются о порядке взыскания долга 
в случае возникновения проблем с платежа-
ми. «Участники синдиката заключают догово-
ры управления залогом (в отношении обяза-
тельств заемщика, обеспеченных залогом.— 

”
Ъ“) и договор управления правами (в отно-

шении обязательств заемщика, не обеспечен-
ных залогом.— 

”
Ъ“),— рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к Минфину.— В таком случае 
кредиторы вправе взаимодействовать с долж-
ником только через управляющего залогом и 
кредитного управляющего, которых они вы-
бирают вместе, а не поодиночке. Выйти из 
этого пула будет нельзя».

Объем мирового рынка синдикатов в 
2016 году, по данным ЦБ, составил $3,9 трлн, 
объем российского рынка — $27,9 млрд про-
тив пика в $88 млрд в 2007 году. В 2016 году 
12 сделок из 19 в России по синдицирован-
ному кредитованию пришлось на участие 
крупнейших госбанков — Сбербанка, ВТБ и 
Газпромбанка. 

Пока синдицированные кредиты в России 
законодательно не регулируются и выдаются 
по отдельным договорам банка и компании 
или же по английскому праву, если в сделке 
участвуют иностранные кредитные органи-
зации. Появление общей нормы о синдици-
рованном кредите — одно из наиболее во-
стребованных изменений в регулировании 
банковской сферы в России, указывалось в 
пояснительной записке к законопроекту, 
принятому в первом чтении в июле. Однако 
при подготовке ко второму чтению вокруг до-
кумента возникли серьезные разногласия.

Минфин, по данным собеседника 
”
Ъ“, на-

стаивает на норме о взаимодействии с долж-
никами только через управляющих, считая, 
что только так соблюдаются права участни-
ков синдиката. «В противном случае есть опа-
сения, что политика кредитора, который зай-
мется взысканием самостоятельно, может 
пойти вразрез с интересами синдиката,— по-
яснил он.— Например, он может подать заяв-
ление о банкротстве заемщика, бизнес кото-
рого другие участники синдиката хотят со-
хранить». У такого подхода есть как сторон-
ники, так и противники. Получить офици-
альные комментарии по данному вопросу в 
Минфине и ВЭБе 

”
Ъ“ вчера не удалось. В Сбер-

банке согласны, что кредиторы в рамках син-
дицированного кредита могут определить 
порядок их участия в деле о банкротстве, в 
том числе определить, что от их имени дейст-
вует управляющий залогом. «В синдикате ра-
бота с заемщиками проводится в рамках до-
говора о синдикате. В этом его смысл»,— по-
яснили 

”
Ъ“ в пресс-службе Сбербанка. При 

этом участники должны сами, на входе, опре-
делять условия действия синдиката, свои 
права, правила игры, в том числе в процессе 
взыскания долгов, подчеркнули в Сбербанке.

Однако ряд крупных банков выступают 
против подобной нормы, как противореча-
щей мировой практике. «В западном зако-
нодательстве участник может выйти из син-
диката, объявив, что будет самостоятельно 
взыскивать долг с заемщика. Он при этом 
теряет право на залог, однако может пре-
тендовать на другие ресурсы заемщика че-
рез суд»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“ в банке 

из топ-10. Позиции, что закон или договор 
должен давать право участнику выходить из 
синдиката и работать с долгом по своему ус-
мотрению, придерживаются и ВЭБе, сооб-
щил источник, близкий к госкорпорации. 
Учитывая, что именно ВЭБ является основ-
ным лоббистом законопроекта о синдици-
рованном кредите, его мнение немаловаж-
но (см. 

”
Ъ“ от 14 марта). 

Впрочем, шансы на то, что стороны догово-
рятся, есть. По словам собеседника 

”
Ъ“, близ-

кого к ВЭБу, в целом госкорпорация поддер-
живает институт залоговых управляющих и 
считает, что на практике выход из синдиката 
— крайний случай, который можно описать 
отдельно.

Юлия Полякова, 
Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Вчера Банк России презентовал новые 
банкноты номиналом 200 и 2 тыс. руб. 
В обращение они начали поступать со 
вчерашнего дня. По мнению ЦБ, с их 
введением номинальный ряд будет пол-
ным и сможет обеспечивать все потреб-
ности граждан и компаний на рынке.

При создании новых банкнот были 
применены самые современные эле-
менты защиты купюр. Также ЦБ исполь-
зовал более прочные материалы для 
банкнот номиналом 200 руб.— они отпе-
чатаны на хлопковой бумаге повышен-
ной плотности с полимерной пропиткой, 
что обеспечит высокую износостойкость 
и продлит срок жизни в обращении. 
Цифры номинала банкнот более круп-
ные, чем на других купюрах банкнотного 
ряда, и обладают ощутимым рельефом. 
Это сделано специально для людей 

с ослабленным зрением для распозна-
вания номинала. На лицевой стороне 
каждой банкноты имеется QR-код, со-
держащий ссылку на страницу ЦБ с под-
робной информацией о художественном 
оформлении и защитных признаках.

Первыми, в октябре, купюры получат 
Москва и регионы, которые на них изо-
бражены,— Дальний Восток и Крым. 
На 200-рублевой банкноте размещены 
символы Севастополя: на лицевой сто-
роне — изображение Памятника зато-
пленным кораблям, на оборотной — вид 
на Херсонес Таврический. На лицевой 
стороне банкноты номиналом 2 тыс. 
руб. изображен мост на остров Рус-
ский, на оборотной — космодром Вос-
точный в Амурской области. Символы 
для новых банкнот были выбраны в 
ходе конкурса в 2016 году, в котором 

было заявлено около 5 тыс. достопри-
мечательностей из 1,1 тыс. городов.

В массовое обращение банкноты по-
ступят в декабре. Банкоматы и платеж-
ные устройства банков пока не готовы 
к работе с новыми купюрами, кредитные 
организации должны обеспечить их при-
ем и выдачу в течение двух месяцев. 
«Мы рассчитываем, что новый массовый 
ввод банкнот начнется в декабре, когда 
и банки, и предприятия завершат подго-
товку»,— пояснила глава ЦБ Эльвира  
Набиуллина.

Банкноты номиналом 2 тыс. руб. 
не выпускались до этого никогда, 200-ру-
блевые купюры выпускаются в третий 
раз в российской истории. Последний 
раз новую купюру — 5 тыс. руб.— вводи-
ли в обращение в России в 2006 году.

Светлана Самусева

ЦБ ВВОДИТ В ОБРАЩЕНИЕ НОВЫЕ КУПЮРЫ

«М.Видео», Альфа-банк и «Сбер-
банк Факторинг» создали кон-
сорциум для использования 
блокчейн-технологий в финан-
совом секторе. Партнеры счита-
ют, что в результате участники 
рынка смогут сэкономить сот-
ни миллионов рублей за счет 
«снижения роли человеческого 
фактора». Но эксперты преду-
преждают, что вопрос о юриди-
ческой силе использования 
блокчейна в факторинге остает-
ся открытым.

О том, что «М.Видео» с Альфа-бан-
ком и «Сбербанк Факторингом» запу-
стили открытую блокчейн-платфор-
му для факторинговых операций, 

”
Ъ“ сообщил представитель ритейле-

ра. Платформа позволяет подклю-
чить неограниченное число постав-
щиков и банков с сохранением кон-
фиденциальности информации о 
сделках. В Альфа-банке и Сбербанке 
подтвердили эту информацию. Со-
став участников консорциума не слу-
чаен. Факторинг — это финансиро-
вание поставщиков под уступку их 
дебиторской задолженности (буду-
щих платежей за поставку). Оборот 
факторинга в РФ в 2016 году превы-
сил 2 трлн руб., из них 46% приходит-
ся на оптовую торговлю, а 18% от нее 
— это электроника (230 млрд руб.), 
пояснили в Альфа-банке.

Платформа будет доступна толь-
ко для профессиональных участни-
ков рынка факторинга и их клиен-
тов, уточнили в Сбербанке. По ин-
формации 

”
Ъ“, проект обсуждался 

также с ВТБ и Промсвязьбанком. В 
группе ВТБ подтвердили, что знают 
об этой идее, но «конкретных реше-
ний о возможном участии пока не 
принимали». В Промсвязьбанке на 
запрос не ответили.

По словам финансового директора 
«М.Видео» Екатерины Соколовой, го-
довой оборот факторинговых опера-
ций между компанией и ее поставщи-
ками — это миллиарды рублей и де-
сятки тысяч товарных накладных, до 
сих пор обрабатывавшихся вручную, 
с помощью электронной почты, теле-
фонной связи и бумажного докумен-
тооборота: «Применение блокчейна 
автоматизирует сверку отгрузочной 
документации и устраняет риски мо-
шенничества и потери конфиденци-
альности, сокращает операционные 
расходы, повышает скорость и удобст-
во факторинговых платежей».

Блокчейн для факторинга уже ис-
пользует каждый пятый партнер 
«М.Видео». По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к проекту, в среднем для по-
ставщиков бытовой техники и элек-
троники, использующих факторинг 
(это около 30 компаний), годовая эко-
номия на использовании блокчейна в 
факторинге может составить около 
150–200 млн руб. в год. После того как 
платформа будет «отточена», ее смогут 
использовать и другие участники 
рынка: например, ритейлу она будет 
полезна в CRM, а банкам — в иных фи-
нансовых операциях.

«Мы готовы рассматривать под-
ключение к этой платформе, если за-
траты на ее установку будут обосно-

ванными,— сообщили 
”
Ъ“ в Ozon.

ru.— Сейчас у нас налажен автомати-
ческий процесс обмена данными с 
банками. Этот процесс исключает руч-
ную верификацию, также с банками 
мы начали проект электронного доку-
ментооборота». Затраты на подключе-
ние будут зависеть от объема факто-
ринговых операций. Сам доступ к 
платформе ничего не стоит, но нужны 
ресурсы на серверное оборудование, 
донастройку, обучение персонала и 
так далее. «Это несколько сотен тысяч 
рублей, что точно меньше, чем стои-
мость интеграции внутренних IT-сис-
тем банка, ритейлера и его поставщи-
ка»,— пояснили в «М.Видео».

«Когда речь идет о прорывных 
технологиях, в том числе в области 
электронного документооборота, 
мы всегда готовы рассмотреть во-
прос о нашем присоединении»,— со-
общила 

”
Ъ“ гендиректор «ГПБ-факто-

ринга» Елена Молоканова. Но, по ее 
словам, есть сомнения — например, 
запись в блокчейне простого тексто-
вого файла (или его хэша) может 
быть сомнительна с юридической 
точки зрения. «Также нас смущает от-
сутствие единого центра ответствен-
ности»,— добавляет госпожа Моло-
канова. В то же время, подчеркивает 
она, технология перспективная, и 
может быть, что скоро она найдет 
свое применение в «ГПБ-факторин-
ге» — если не как основа для системы 
юридически значимого электронно-
го документооборота, то как «база 
для отдельных подсистем».

Роман Рожков

«М.Видео» запускает  
цепную реакцию
Компания создает блокчейн-консорциум для факторинга

В четверг стоимость самой известной 
цифровой валюты биткойн впервые 
в истории превысила уровень $5 тыс. 
По данным агентства Bloomberg, в ходе 
вчерашних торгов курс криптовалюты 
поднимался до отметки $5389, что на 
11,7% выше значений закрытия среды. 
К 20:30 мск курс стабилизировался воз-
ле отметки $5280. Обновлению истори-
ческого максимума способствовали со-
общения о том, что китайские власти 
могут разрешить работу криптовалютных 
бирж. К тому же в стране может быть 
введено правовое регулирование, вклю-
чающее политику Know Your Customer 
(«знай своего клиента») и систему проти-
водействия отмыванию денег. Напом-
ним, что в начале сентября китайские 
власти хотели запретить биржевые торги 
криптовалютами на территории страны, 
что всего за два дня обвалило курса бит-
койна на 22%, до $3 тыс. Впрочем, ме-
нее чем за месяц валюта отыграла боль-
шую часть снижения и без поддержки 
со стороны китайских властей. «Основ-
ными драйверами роста биткойна стали 
сохраняющаяся поддержка со стороны 

серой экономики, в основном в связи  
с выводом капитала из Китая и избежа-
нием санкций в других юрисдикциях,  
а также растущая спекулятивная актив-
ность розничных инвесторов»,— отмеча-
ет аналитик в сфере стратегических ис-
следований и проблем будущего поколе- 
ния Julius Baer Альберто Перуччини.

На текущей неделе прояснилась и по-
зиция российских властей. Во вторник 
президент РФ Владимир Путин дал по-
нять, что криптовалюты в стране должны 
быть узаконены, но с ограничениями. 
В ответ Минфин пообещал разработать 
рамочный законопроект об их регулиро-

вании к концу года. Впрочем, россий-
ские новости не оказали существенного 
влияния на котировки биткойна. По сло-
вам начальника отдела продаж «Церих 
Кэпитал Менеджмент» Сергея Королева, 
в последнее время заявления россий-
ских чиновников относительно криптова-
лют носят противоречивый характер — 
от сценариев с полным запретом до 
создания собственной криптовалюты. 
«Да и в целом потенциальные объемы 
денежных средств от России на этом 
рынке достаточно скромны»,— отмечает 
господин Королев.

Виталий Гайдаев 
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Банк Японии присвоил 
биткойну статус платежного 
средства  

Комиссия по ценным бумагам 
и биржам США приравняла ICO 
к размещению ценных бумаг  

Народный банк Китая 
приостановил 
проведение ICO 
на территории страны

Bitcoin разделен на две 
валюты —«классический» 
Bitcoin и Bitcoin Cash  

КИТАЙ ПЕРЕОЦЕНИЛ БИТКОЙН

Курс доллара отошел от локаль-
ного максимума. В четверг 
его курс в России опустился 
к 57,6 руб./$, потеряв за три дня 
более 70 коп. Доллар ослабил  
позиции по отношению к боль-
шинству мировых валют на фо-
не низкой инфляции и «мягко-
го» протокола с последнего засе-
дания Федеральной резервной 
системы (ФРС) США.

После скачка курса доллара, проис-
шедшего в начале недели, в последую-
щие дни рубль отыгрывал утрачен-
ные позиции. В ходе вчерашних тор-
гов на Московской бирже курс долла-
ра опускался на 18 коп., до отметки 
57,61 руб./$. По итогам дня он остано-
вился на отметке 57,67 руб./$ и, таким 
образом, вернулся к значениям двух-
недельной давности. Курс евро сни-
зился на 27 коп., до 68,28 руб./€, также 
обновив двухнедельный минимум.

Медвежья игра против американ-
ской валюты шла и на мировом рын-
ке. В ходе вчерашних торгов стои-
мость европейской валюты относи-
тельно доллара поднималась на 0,2%, 
до отметки $1,1188, что на 1,5% выше 
значений конца прошлой недели. Ин-
декс DXY (курс доллара относительно 
шести ведущих мировых валют) сни-
зился с начала недели на 1,2%, до от-
метки 93 пункта — минимального 
значения с 26 сентября.

Ослабление американской валю-
ты происходит на фоне усиливших-
ся ожиданий инвесторов в том, что 
низкая инфляция будет препятство-
вать повышению процентных ста-
вок в США. Опасения инвесторов 
подкрепил опубликованный в среду 
протокол сентябрьского заседания 
ФРС. Согласно документу, многие 
участники встречи выразили обес-
покоенность тем, что сохраняющие-
ся низкие темпы инфляции могут 
оказаться не временной тенденци-
ей, а более устойчивым и долгосроч-
ным явлением. «Некоторые управля-
ющие ФРС призывают сосредото-
читься на данных об инфляции и не 
отходить от модели принятия реше-
ний, согласно которой повышение 
возможно при достижении целевых 
уровней по инфляции в 2%»,— отме-
чает директор департамента опера-
ций на финансовых рынках банка 
«Русский стандарт» Максим Тимо-
шенко. В результате вероятность по-
вышения ставки до конца года сни-
зилась, но осталась на высоком уров-
не. По данным CME Group на 12 октя-
бря, инвесторы оценивают вероят-
ность повышения ставки до 1,25–
1,5% по итогам заседания в декабре в 
86,7%. Днем ранее такая вероятность 
оценивалась в 91,7%.

В выигрыше оказалось большин-
ство валют развивающихся стран. 

По данным агентства Bloomberg, за 
три дня они укрепили позиции к 
доллару США на 0,6–2,5%. По словам 
Максима Тимошенко, ставки на раз-
вивающихся рынках в сравнении со 
ставкой в США являются привлека-
тельными для использования ин-
струментов carry-trade. При этом на-
ходящиеся на высоких уровнях це-
ны на нефть подпитывают у ино-
странных инвесторов уверенность в 
рубле, что отражается в постоянном 
превышении спроса над предложе-
нием на аукционах ОФЗ.

Впрочем, текущий рост курс ру-
бля нельзя назвать устойчивым. По 
словам директора центра макроэко-
номического прогнозирования Бин-
банка Наталии Шиловой, уже в пят-
ницу выход статистики по инфляции 
в США может вызвать коррекцию на 
внутреннем валютном рынке. По ее 
оценке, курс доллара может вернуть-
ся к отметке 58,5 руб./$. Дальнейшее 
движения курса американской валю-
ты во многом будет определяться 
ожиданиями участников рынка от-
носительно монетарной политики 
ФРС. «Рынок ждет имя нового канди-
дата на пост главы ФРС, которого дол-
жен объявить Дональд Трамп»,— от-
мечает директор департамента опе-
раций на финансовых рынках СМП-
банка Евгений Фенченко.

Виталий Гайдаев

Доллару не хватает инфляции
Американская валюта дешевеет по всему миру

Особенно актуальна данная про-
блема для банковских карт, посколь-
ку по истечению срока действия кар-
ты карточный счет не закрывается 
(для этого необходимо подать отдель-
ное заявление) и банки продолжают 
начислять комиссии, несмотря на то 
что самой карты уже нет. «Если банк 
берет комиссию за ведение счета, то 
не имеет значения, есть карта или 
нет»,— отметил глава дирекции по 
работе с частными клиентами Сити-
банка Михаил Бернер. Многие кли-
енты не подозревают об этом нюансе. 
Годовая комиссия банка за обслужи-
вание стандартной карты составляет 
в среднем 750 руб., по премиальным 
картам — несколько тысяч рублей.

Эксперты уверены, что, несмотря 
на разъяснения ЦБ, банки отказы-
ваться от привычной практики не 
будут. «В банках списание комиссий 
происходит в автоматическом режи-
ме, чаще всего ночью; чтобы вычле-
нить среди всех клиентов банка кли-
ентов с незавершенной повторной 
идентификацией, придется вносить 
серьезные изменения в программ-
ное обеспечение,— поясняет экс-
глава комитета АРБ по вопросам 
ПОД/ФТ и комплаенс-рискам Алек-

сей Тимошкин.— Это долго и дорого, 
и потому вносить подобные измене-
ния банки будут лишь после соответ-
ствующих требований ЦБ».

В такой ситуации клиентам остает-
ся оспаривать комиссии по «спящим» 
счетам в судебном порядке, но шан-
сов на победу у граждан немного. 
«Маловероятно, чтобы в подобной си-
туации суд принял сторону клиен-

та,— отмечает партнер юридическо-
го бюро DS Law Михаил Александ-
ров.— Банки в договорах с клиента-
ми обычно предусматривают обязан-
ность клиента самому обновлять о се-
бе сведения, комиссия также предус-
мотрена договором, так что оспорить 
ее фактически нет шансов».

Впрочем, ситуация может изме-
ниться. Банк России намерен заста-
вить банки отказаться от порочной 
практики. Как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ЦБ, 499-П действует около 

двух лет и содержит условия, при со-
блюдении которых кредитная орга-
низация вправе не проводить обнов-
ление сведений о клиенте. При этом 
одним из условий является отсутст-
вие операций, проводимых по пору-
чению клиента. Из указанного усло-
вия сделано два исключения: оно не 
распространяется на операции по за-
числению денежных средств, посту-

пивших на счет/вклад клиента, а так-
же операции в рамках предусмотрен-
ных законодательством РФ мер при-
нудительного исполнения в виде об-
ращения взыскания на денежные 
средства или иное имущество клиен-
та. Банк России неоднократно разъяс-
нял свою позицию по данному во-
просу и намерен добиться, чтобы 
банки руководствовались данными 
разъяснениями.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Для спящих счетов  
прозвенел звонок

1,4 миллиона счетов физлиц  
и индивидуальных предпринимателей  
с остатками менее 100 тыс. руб.  
открыто в банках, по данным АСВ  
на 1 июля 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, участники ЕАЭС под-

держали предложение о выводе старых 
маневровых локомотивов, работаю-
щих на путях промпредприятий, 
 из-под действия положений техрегла-
мента Таможенного союза, запрещаю-
щего их использовать без модерниза-
ции. Сейчас вопрос прорабатывается 
в правительстве РФ. По оценкам ИПЕМ, 
запрет продления срока службы манев-
ровых локомотивов на путях необщего 
пользования мог загрузить локомоти-
востроительные предприятия РФ на 
120 млрд руб. на ближайшие пять лет.

Как выяснил 
”
Ъ“, вице-премьер Аркадий 

Дворкович поручил Минтрансу, Минпром-
торгу и Минэкономики оперативно рассмо-
треть предложения по выведению промыш-
ленных локомотивов из-под действия техре-
гламента Таможенного союза, запрещающего 
продление срока службы локомотивов без до-
рогостоящей модернизации (копия письма от 
6 октября есть у 

”
Ъ“). Запрет должен был всту-

пить в силу в августе, в июле правительство 
РФ поддержало решение ЕЭК о сдвиге сроков 
на 2 августа 2018 года.

Выведение из-под запрета локомотивов, 
работающих на путях необщего пользования 
(например, ветках, ведущих к промпредприя-
тиям), велось давно. Еще в июне Аркадий 
Дворкович поручил Минтрансу, Минпром-
торгу и Ространснадзору к 15 декабря подгото-
вить соответствующие предложения. Как по-
яснили 

”
Ъ“ в аппарате вице-премьера, ведом-

ства должны учесть целесообразность форми-
рования системы оценки количества и качест-
ва локомотивов, увязки с грузопотоками и во-
просами отдельных грузоотправителей, по 
итогам будет принято решение.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Институте проблем ес-

тественных монополий (ИПЕМ), запрет про-
дления срока службы маневровых локомоти-
вов на путях необщего пользования мог бы 
создать рынок объемом в 120 млрд руб. на 
ближайшие пять лет. По оценкам ИПЕМ, 
промпредприятия эксплуатируют более 
9,5 тыс. таких локомотивов, из которых 39% 
старше 35 лет (они попали бы под запрет). Но, 

как писал господину Дворковичу 28 сентября 
глава РСПП Александр Шохин (копия письма 
есть у 

”
Ъ“), механизм поддержки локомотиво-

строителей «путем распространения чрез-
мерных требований техрегламента на про-
мышленные локомотивы носит принуди-
тельный характер». Промышленные локомо-
тивы и локомотивы ОАО РЖД используются в 
разных условиях, подчеркнул господин Шо-
хин. По мнению главы РСПП, такие меры 
поддержки локомотивостроителей (через 
субсидирование покупателей) «несут риски 
инициирования расследования по субсиди-
рованию экспорта против российских пром-
предприятий» и чреваты заградительными 
пошлинами. Поэтому РСПП просил прави-
тельство поддержать вывод промышленных 
локомотивов из-под действия техрегламента 
и усовершенствовать механизмы поддержки 
локомотивостроителей.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров соглашается, что действующий ме-
ханизм субсидирования закупки маневро-
вых локомотивов не работает из-за отсутст-
вия интереса со стороны эксплуатантов. В 
Минтрансе и Минэкономики сообщили 

”
Ъ“, 

что вопрос прорабатывается. Источник на 
рынке слышал, что Минтранс может поддер-
жать исключение промышленных локомо-
тивов из-под действия техрегламента. В Мин-
промторге комментариев не дали. В Евразий-
ской экономической комиссии (ЕЭК) 

”
Ъ“ на-

помнили, что все изменения и дополнения к 
техрегламенту, принятому еще в 2011 году, 
регулярно обсуждались с бизнес-сообщест-
вом всех пяти стран союза. «Не совсем понят-
но, почему они стали педалировать тему 
чрезмерности затрат на модернизацию тяго-
вого состава именно сейчас»,— говорят в 
ЕЭК. Тем не менее правительства стран, вхо-
дящих в ЕАЭС, одобрили предложение о вы-
несении, в частности, маневровых локомо-
тивов из-под действия ряда положений тех-
регламента. Как сообщил 

”
Ъ“ российский чи-

новник, все страны—участники ЕАЭС под-
держивают выведение промышленных ло-
комотивов, так как «у них другая ситуация в 
транспортном машиностроении и вопрос 
для них не столь актуален».

Запрет продления, говорит гендиректор 
ИПЕМ Юрий Саакян, с одной стороны, будет 
способствовать повышению безопасности 
работы железнодорожного транспорта и 
обеспечит спрос для российских предприя-
тий, «с другой — это дополнительная нагруз-
ка на предприятия и, следовательно, на эко-
номику в целом». По мнению эксперта, ком-
промиссным решением может стать включе-
ние дифференцированных требований по 
модернизации маневровой техники в суще-
ствующий регламент.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Локомотивам удался маневр
Участники ЕАЭС решили сохранить  
старую технику промышленников

Алмазодобывающая 
 АЛРОСА, выплатившая 
за 2016 год рекордные 
дивиденды в 65,77 млрд 
руб., ожидает снижения 
прибыли и выплат 
до 2020 года из-за изме-
нения структуры добы-
чи. Этот прогноз компа-
ния давала Росимущест-
ву еще в июле, до аварии 
на руднике «Мир», и ана-
литики объясняют его 
сильно разнящимися 
 показателями отдель-
ных активов компании 
 (даже при росте добычи 
прибыль может не уве-
личиваться) и укрепле-
нием рубля.

АЛРОСА прогнозирует 
снижение прибыли и диви-
дендов до 2020 года, следует 
из данных компании, приве-
денных Счетной палатой в 
заключении на проект феде-
рального бюджета на 2018–
2020 годы. Как указано в до-
кументе, АЛРОСА 18 июля 
представила Росимуществу 
прогноз дивидендов по 33% 
акций компании, принадле-
жащих РФ, из расчета 50% 
чистой прибыли по МСФО. 
Такой уровень в 2015–2016 
годах требовало правитель-
ство, но дивидендная поли-
тика АЛРОСА предполагает 
выплаты не менее 35%. В 
2018 году дивиденды АЛРО-
СА на пакет РФ ожидаются в 
размере 14,56 млрд руб., в 
2019 году — 14,07 млрд руб., 
в 2020-м — 14 млрд руб.; об-
щие выплаты — 44,12 млрд 
руб., 42,63 млрд руб. и 42,42 
млрд руб. соответственно. В 
целом компания ожидает 
снижение чистой прибы-
ли по МСФО в 2017–2019 го-
дах до 90,2 млрд руб., 86,2 
млрд руб. и 85,8 млрд руб. со-
ответственно.

Чистая прибыль АЛРОСА 
по МСФО за 2016 год была ре-
кордной — 133,5 млрд руб., 
н а  д и в и д е н д ы  п о ш л о 
65,77 млрд руб. В 2015 году 
прибыль была 32 млрд руб., 
а за 2014 год был получен 
убыток в 16,8 млрд руб. Про-

гноз АЛРОСА могут учиты-
вать как владельцы free float 
(34%), так и будущие акцио-
неры: в 2018–2019 годах воз-
можна продажа еще 8% ак-
ций из пакетов РФ и Якутии.

В начале августа, уже по-
сле направления в Росиму-
щество прогноза АЛРОСА, 
произошла серьезная ава-
рия на руднике «Мир», обес-
печивавшем около 9% добы-
чи. Глава АЛРОСА Сергей 
Иванов оценил срок восста-
новления рудника в «не-
сколько лет», говоря, что 
компенсировать объемы 
«Мира» в добыче 2018 года 
вряд ли удастся, «но у компа-
нии есть существенные за-
пасы сырья и перспектив-
ные месторождения, в части 
продаж влияние аварии не 
будет таким заметным» (ци-
тата по «Интерфаксу»). В 
2017 году добыча и продажи 

ожидаются на уровне 39 млн 
карат. Как указала СП, АЛРО-
СА «прогнозирует снижение 
объемов чистой прибыли в 
плановом периоде в связи с 
изменением структуры до-
бычи». В компании отказа-
лись от комментариев.

Аналитики не удивлены 
прогнозом. «Наши оценки, 
основанные на данных отче-
та Micon о запасах и планах 
разработки активов АЛРО-
СА и на показателях в пре-
зентациях компании, при-
водят к относительно кон-
сервативным прогнозам 
прибыли на ближайшие го-
ды»,— говорит Сергей Дон-
ской из Societe Generale. В 
марте АЛРОСА указывала, 
что к 2021 году содержания 
алмазов в разрабатываемых 
рудах должны вырасти с 
0,98 до 1 карата на тонну, а 

добыча — до 40,4 млн карат 
при увеличении доли под-
земной добычи до 38% (30% в 
2016 году). В сентябрьской 
презентации долгосрочных 
прогнозов уже нет, но отме-
чается, что подземная добы-
ча на трубке Удачная к 2019 
году должна выйти на 
5,7 млн карат (2,2 млн карат 
в 2016 году), карьер «Севе-
ралмаза» должен произво-
дить 4,2 млн карат к 2020 го-
ду (2,2 млн карат в 2016 го-
ду), к 2020 году выйдет на 
мощность 1,8 млн карат 
Верхне-Мунское месторо-
ждение. «На каждом активе 
своя доля алмазов ювелир-
ного качества, своя стои-
мость камней и себестои-
мость добычи, и планы ро-
ста добычи не обязательно 
подразумевают улучшение 
финпоказателей»,— объяс-
няет господин Донской.

Дмитрий Глушаков из 
VTB Capital отмечает, что в 
2016 году АЛРОСА показала 
рост чистой прибыли в че-
тыре раза благодаря «бумаж-
ной» переоценке курсовых 
разниц, учтенной в диви-
дендной базе. «В этом году 
рубль укрепился и вряд ли 
серьезно ослабнет в среднес-
рочной перспективе, это не-
гативно скажется на компа-
нии, поскольку выручка но-
минирована в долларах, а 
большая часть издержек в 
рублях»,— говорит анали-
тик. К тому же средняя цена 
реализации алмазов юве-
лирного качества в первом 
полугодии упала у АЛРОСА 
на 20% из-за более низкого 
качества сырья, что также 
негативно сказывается на 
выручке, добавляет он.

Анатолий Джумайло

АЛРОСА  
не вернется к рекорду
До 2021 года дивиденды  
не превысят 44 млрд руб. в год

Миноритариям входящего в «Россети» 
ПАО «МРСК Центра» не удалось добиться 
в суде возврата в компанию 872 млн 
руб., выплаченных головной компании 
холдинга в виде платы за услуги по «ор-
ганизации электросетевого комплек-
са». Структуры фонда Prosperity Capital 
считали, что эта выплата нанесла убыт-
ки МРСК, но суд первой инстанции не 
поддержал их. Юристы скептически от-
неслись к перспективе продолжения 
спора, замечая, что не знают прецеден-
тов, когда миноритариям в сходных 
случаях удалось бы доказать факт нане-
сения убытков.

Вчера Арбитражный суд Москвы отклонил 
иск, поданный структурами инвестфонда 
Prosperity Capital против «Россетей» и членов 
совета директоров ПАО «МРСК Центра» еще в 
2016 году в интересах самого ПАО (50,2% ак-
ций у «Россетей»). Структуры фонда, контр-
олирующие 23,2% уставного капитала ПАО, 
требовали взыскать в качестве убытков в 
пользу «МРСК Центра» 872,3 млн руб., выпла-
ченных компанией «Россетям» в 2013–2014 го-
дах по договору за «организацию функциони-
рования и развитие электросетевого ком-
плекса» (подробно о сути иска 

”
Ъ“ писал 21 но-

ября 2016 года). Кроме «Россетей» ответчика-
ми были глава «МРСК Центра» Олег Исаев и 
топ-менеджеры головного холдинга Оксана 
Шатохина и Максим Саух. Резолютивная 
часть решения суда еще не готова, но, как пе-
редает «Интерфакс», юристы ответчиков счи-
тали, что причинение убытков не доказано, а 
Prosperity Capital пропустил трехлетний срок 
исковой давности.

Практика подобных договоров с дочерни-
ми компаниями в «Россетях» была стандарт-
ной. Головная компания госхолдинга не ведет 
операционной деятельности, денежные по-
ступления концентрируются в межрегиональ-

ных распредсетевых компаниях (МРСК) и Фе-
деральной сетевой компании (ФСК). Длитель-
ное время дочерние структуры платили не-
большие дивиденды, и «Россети» (ранее ОАО 
«Холдинг МРСК») через подобные договоры со-
бирали со своих компаний абонентскую пла-
ту. Это вызывало недовольство, в частности в 
ФСК — наиболее финансово мощной компа-
нии холдинга, и в 2015 году она планировала 
оспорить договор, по которому должна была 
отдать «Россетям» до 2017 года 482 млн руб.

В последние годы правительство активнее 
настаивает на повышении дивидендов го-
скомпаниями, что вкупе с улучшением фи-
нансового состояния МРСК сделало проблему 
абонентской платы в структуре «Россетей» ме-
нее значимой. «МРСК Центра» за 2014 год на-
числила на дивиденды 831,7 млн руб., за 2015 
год — 456 млн руб., за 2016-й — 1,87 млрд руб. 
(это вся чистая прибыль за год по РСБУ, но 
лишь 40% прибыли по МСФО).

Исполнительный директор Ассоциации 
профессиональных инвесторов, независи-
мый член совета директоров «МРСК Центра» 
Александр Шевчук заметил 

”
Ъ“, что «практика 

заключения договоров за излишние для 
МРСК услуги порочна». «Существенная часть 
денежного потока распределяется не через 
прозрачный механизм дивидендов, а через 
сделки с контролирующим акционером, ис-
пользуя пробелы законодательства в опреде-
лении заинтересованных в сделке лиц»,— по-
лагает он. По информации господина Шевчу-
ка, «региональные энергетические комиссии 
(РЭК) по факту не признают такие расходы 
МРСК экономически обоснованными» (речь 
идет о том, что все обоснованные расходы мо-
нополии учитываются РЭК при расчете тари-
фа, но не затраты на выплаты по договорам с 
«Россетями»).

В «Россетях» вчера лишь повторили свою 
позицию, что договор был одобрен большин-
ством незаинтересованных членов совета ди-
ректоров «МРСК Центра». В Prosperity Capital 

”
Ъ“ заявили, что считают свою позицию обо-

снованной и будут подавать апелляцию. Впро-
чем, опрошенные 

”
Ъ“ юристы затруднились 

назвать похожие споры, где миноритариям 
удалось бы взыскать убытки. «Таких дел нем-
ного, особенно с крупными АО, и данный 
спор важен с точки зрения выводов суда: они 
будут приниматься во внимание юристами в 
будущем по похожим делам»,— считает ис-
полнительный директор бюро «Падва и Эпш-
тейн» Антон Бабенко. Он добавляет, что в по-
добных спорах всегда сложно доказать не 
только формальные нарушения, но и обстоя-
тельства, связанные с нарушением прав и 
причинением убытков акционерам. «По всей 
видимости, именно в этот раз это сделать и не 
получилось»,— полагает господин Бабенко.

Владимир Дзагуто, Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов, Андрей Райский

«Россети» удержали деньги
Суд не вернул 872 млн рублей в «МРСК Центра»
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В отношении сетевого комплекса 
«Россетей» мы считаем, что это 
(50% от чистой прибыли.— 

”
Ъ“) 

слишком высокий уровень 
дивидендов. 25% — это еще 

возможно
— Вячеслав Кравченко,
замглавы Минэнерго РФ,  

4 октября (цитата по «Прайм»)

Ц И Т А Т А

3,19 миллиона 
карат 
составила добыча  
остановленного  после аварии 
рудника «Мир» в 2016 году

ПРОИЗВОДСТВО МАНЕВРОВЫХ И ПРОМЫШЛЕННЫХ ТЕПЛОВОЗОВ 
ШИРОКОЙ КОЛЕИ (ШТУК)    ИСТОЧНИК: ИПЕМ.
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Его поздравляет председатель совета дирек-
торов ПАО ТМК Дмитрий Пумпянский:
— Виктор Филиппович, от всей души по-
здравляю Вас с днем рождения. Имею честь 
знать Вас много лет как настоящего металлур-
га, постигшего все премудрости теории и пра-
ктики нашей огненной специальности. Под 
Вашим руководством легендарная Магнитка 
пережила второе рождение, превратившись 
в технологического лидера российской ме-
таллургии, и вошла в число крупнейших ми-

ровых производителей стали. Неоценимы Ва-
ши заслуги в формировании социального об-
лика сегодняшнего Магнитогорска, а замеча-
тельный хоккейный клуб «Металлург», со-
зданный Вами, по праву является гордостью 
российского хоккея. Приятно отметить, что 
ММК и ТМК имеют многолетний успешный 
опыт сотрудничества, которое постоянно раз-
вивается. От всего сердца желаю Вам новых 
больших побед и достижений, здоровья, сча-
стья и благополучия Вам и Вашим близким!

Сегодня исполняется 69 лет председателю  
совета ПАО «Магнитогорский металлургический 
комбинат» (ММК) Виктору Рашникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель министра 
промышленности и торговли РФ Олег 
 Бочаров:
— Уважаемый Олег Федорович, сердечно 
поздравляю Вас с днем рождения! Вы вне-
сли большой личный вклад в развитие ави-
ационной промышленности страны. Под 
Вашим руководством выросла целая плея-
да талантливых авиастроителей, которые 
не только создают известные во всем мире 

самолеты, но и уже передают свой опыт но-
вому поколению. Во многом благодаря Ва-
шей энергии и целеустремленности в этом 
году поднят в небо новый пассажирский 
лайнер МС-21. Уверен, Ваш талант и огром-
ный опыт будут востребованы еще долгие 
годы. Удачи и здоровья Вам и Вашим близ-
ким. С днем рождения!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 73 года первому  
вице-президенту— генеральному конструктору  
ПАО «Корпорация 

”
Иркут“» Олегу Демченко
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Рынок платного телевидения 
по итогам года может показать 
худшую динамику за последние 
пять лет, прогнозируют в агент-
стве TelecomDaily. Число новых 
подключений составит около 
1 млн домохозяйств. Представи-
тели операторов соглашаются, 
что сейчас происходит посте-
пенная смена бизнес-модели, 
когда наращивание абонент-
ской базы отходит на второй 
план, а более важной становит-
ся монетизация существующих 
пользователей.

По данным исследования Tele-
comDaily, на конец сентября объем 
рынка платного ТВ составил 
41,88 млн абонентов, за третий квар-
тал операторы подключили только 
230 тыс. новых пользователей. Про-
никновение платного телевидения 
достигло 73%, средний чек на одного 
абонента вырос за квартал на 5 руб., 
до 165 руб. в месяц.

Традиционно около 90% новых 
подключений пришлось на пять 
крупнейших операторов. «Трико-
лор» нарастил абонентскую базу на 
30 тыс. домохозяйств, общее число 
его абонентов составляет 12,2 млн. 
Абонентская база второго по вели-
чине оператора, «Ростелекома», вы-
росла за прошедший квартал на 
116 тыс. пользователей, до 9,7 млн 
абонентов. На долю компании уже 
четвертый квартал подряд прихо-
дится около 50% подключений. База 
«Эр-Телеком» выросла на 30 тыс. че-
ловек, до 3,2 млн, развитие операто-
ра происходит в основном за счет 
сделок, а не благодаря органическо-
му росту, указывают в Telecom Daily. 

Число абонентов «Ориона» достигло 
3 млн человек, это на 24,3 тыс. боль-
ше, чем в конце второго квартала.

Из-за низкого проникновения оп-
товолоконной инфраструктуры в ре-
гионах около 39% новых подключе-
ний сейчас приходится на спутнико-

вое телевидение, число новых або-
нентов в сегменте за квартал превы-
сило 60 тыс. домохозяйств.

В третьем квартале стагнация на 
рынке платного ТВ продолжилась, 
его результаты оказались лучше, чем 
в первом квартале, но хуже, чем во 
втором, констатирует гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Итоги 
года также будут не очень позитив-
ными: за год рынок прирастет при-
мерно на 1 млн подключений, и это 
будет худшая динамика минимум за 
последние пять лет, прогнозирует 
аналитик.

Маловероятно, что в следующем 
году динамика будет лучше: после 

бурного роста рынок достиг доста-
точно высокого уровня проникно-
вения и насыщенности, и теперь 
операторы будут развиваться за 
счет удержания существующей ба-
зы и увеличения ARPU, ожидает 
эксперт. Средний чек операторы на-
ращивают за счет расширения ко-
личества услуг и подключения но-
вых сервисов, например, Video-on-
Demand (VoD), отмечает господин 
Кусков.

В «Триколоре» не согласны с ут-
верждением, что на рынке платно-
го ТВ стагнация. Текущие тенден-
ции — это переход количественных 
показателей роста в качественные, 
и такая ситуация сохранится в сле-
дующем году, уверен представитель 
оператора. Но он соглашается, что 
темпы роста абонентской базы от-
ходят на второй план, а дальней-
ший рост будет связан с повышени-
ем ARPU и выручки от нелинейных 
сервисов. При этом в «Триколоре» 
ожидают большего роста в четвер-
том квартале.

В «Ростелекоме» пока не подводи-
ли итогов третьего квартала, поэтому 
еще не могут подтвердить или опро-
вергнуть данные TelecomDaily. В «Ро-
стелекоме» напомнили, что самым 
быстрорастущим сегментом рынка 
платного ТВ является сегмент IPTV, а 
доля оператора на нем по итогам вто-
рого квартала 2017 года составляет 
74%. По сути, сейчас операторы по-
степенно меняют бизнес-модель, 
концентрируясь на монетизации 
уже существующей абонентской ба-
зы, заключает гендиректор ГК «Ори-
он» Кирилл Махновский.

Елизавета Макарова

Платное ТВ собрало базу
Рынку прогнозируют дальнейшее замедление роста

Розничная сеть по продаже 
 натуральных продуктов «Вкус-
вилл», традиционно развиваю-
щаяся в Москве, начала откры-
вать магазины в регионах, нахо-
дящихся в ближнем поясе от 
Подмосковья. Первые объекты 
уже появились в Калуге и во 
Владимире. Эксперты не исклю-
чают, что в регионах ритейлер 
столкнется с жесткой конкурен-
цией со стороны локальных иг-
роков, работающих с местными 
производителями натуральных 
продуктов.

«Вкусвилл» открыл первые два ре-
гиональных магазина — в Калуге и 
Владимире. До конца 2017 года сеть 
планирует запустить торговые точ-
ки в Рязани, Ярославле, Туле и Тве-
ри. Об этом 

”
Ъ“ рассказал представи-

тель сети Евгений Щепин. На на-
чальном этапе компания рассчиты-
вает открыть по два магазина в ка-
ждом из этих шести городов. В каче-
стве пилотных регионов выбраны 
те, что расположены на расстоянии 
не более 200 км от Москвы, продол-
жает господин Щепин. «Это связано 
с необходимостью ежедневно до-
ставлять скоропортящиеся продук-
ты из распределительного центра, 
расположенного в столице»,— до-
бавляет он. «Вкусвилл» рассматрива-
ет возможность открывать в регио-
нах магазины площадью 150–
200 кв. м, что немного больше сред-
него магазина в Москве. По словам 
Евгения Щепина, примерные затра-
ты на открытие одного магазина со-
ставляют 7 млн руб.

• «Вкусвилл», специализирующийся 
на продаже натуральных продук-
тов, управляет розничными сетя-
ми под одноименным брендом и мар-
кой «Избенка». Первый магазин осно-

ватель сети Андрей Кривенко от-
крыл в 2009 году, ассортимент се-
ти состоял из молочных продуктов. 
Сейчас в Москве и Подмосковье рабо-
тают 400 магазинов «Вкусвилл». 
По данным Kartoteka.Ru, 12,16% 
ООО «Вкусвилл» принадлежит фон-
дам под управлением Baring Vostok, 
1,76% — господину Кривенко, 
86,08% — через цепочку юрлиц 
 владеет Евгений Лисицын.
Ценовая политика и ассорти-

мент, состоящий почти на 90% из 
собственных торговых марок, по-
зволяет «Вкусвилл» конкурировать 
с крупными федеральными ритей-
лерами на рынке Москвы и Подмо-
сковья, отмечает гендиректор 

«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его мнению, риски мо-
гут быть связаны с тем, что в тех ре-
гионах, куда собирается выходить 
«Вкусвилл», ассортиментная матри-
ца сети мало чем будет отличаться 
от локальных сетей. Эксперт оцени-
вает инвестиции в открытие мага-
зинов за пределами Москвы и обла-
сти примерно на 30–40% выше, так 
как удаленность от распределитель-
ного центра потребует дополни-
тельных складских площадей в ма-
газинах. Поэтому, добавляет он, 
вместо обычных 130–160 кв. м мага-
зины будут открываться на площа-
дях 150–200 кв. м. Некоторые ри-
тейлеры для выхода на новые рын-
ки продают франшизу местным иг-
рокам. Но эта схема — значитель-

ный риск для «Вкусвилл», где важ-
ную роль играет не только ассорти-
ментная матрица, но, например, и 
корпоративная культура, считает 
господин Бурмистров.

Натуральными продуктами, ко-
торыми торгует «Вкусвилл», и здо-
ровым образом жизни наиболее ак-
тивно интересуются жители горо-
дов-миллионников, говорит кон-
сультант JosDeVries Ирина Болото-
ва. По ее мнению, цены во «Вкус-
вилл» для жителей региональных 
центров могут быть немного выше 
среднего, также там сложнее конку-
рировать с локальными производи-
телями, поэтому вряд ли стоит ожи-
дать открытия большого количест-

ва торговых точек в региональных 
центрах, но один-два магазина на 
центральных улицах, скорее всего, 
будут интересны покупателям.

По данным «Infoline-Аналити-
ки», по итогам 2016 года «Вкусвилл» 
занял десятое место по выручке от 
продажи продовольственных това-
ров среди розничных компаний 
Москвы и Подмосковья. По итогам 
2017 года выручка сети приблизит-
ся к 35 млрд руб. без НДС. По итогам 
2018 года этот показатель может до-
стичь 50 млрд руб. без НДС, что со-
ответствует примерно седьмому-де-
вятому месту на рынке Москвы и 
области, конкурируя, в частности, с 
«Гиперглобусом», «Лентой» и «Азбу-
кой вкуса».

Ольга Дубравицкая

«Вкусвилл» пошел по регионам
Ритейлер ищет покупателей вне Москвы

Одежный ритейлер Finn Flare 
получил лицензию FIFA на про-
дажу одежды с символикой 
чемпионата мира по футболу, 
который пройдет в России в бу-
дущем году. Сети борются за по-
лучение этих прав ради повы-
шения узнаваемости своих 
брендов среди участников 
крупного спортивного турни-
ра. Но по наблюдениям экспер-
тов, маркетинговая актив-
ность вокруг грядущего миро-
вого первенства ниже, чем 
 было во время Олимпиады 
2014 года в Сочи.

О том, что Finn Flare получила 
права на продажу одежды с симво-
ликой чемпионата мира по футбо-
лу, который состоится в России в 
2018 году, сообщил 

”
Ъ“ представи-

тель Finn Flare. Соглашение заклю-
чено между ООО «Нью Фэшн», вла-
деющим правами на товарный знак 
Finn Flare, и официальным лицен-
зиатом FIFA — ООО «Мегалайсенз 
Энтертейнмент», где подтвердили 
информацию о сотрудничестве. 
«Мы рады сотрудничать в катего-
рии одежды с таким сильным игро-
ком»,— прокомментировал генди-
ректор «Мегалайсенз Энтертейн-
мент» Захар Назаренко.

Продукция с символикой миро-
вого первенства появится в январе 
будущего года в магазинах Finn 
Flare в России и Казахстане, а также 
в интернет-магазине ритейлера и 
будет продаваться на протяжении 
всего 2018 года. В коллекцию ли-
цензионной одежды войдут муж-
ские, женские и детские футболки, 
поло и кепки. Помимо логотипа 

российского турнира, компания 
также получила право на использо-
вание изображения кубка FIFA. 
Коммерческие условия сделки не 
разглашались.

• Бренд Finn Flare, по данным сайта 
сети, зарегистрирован в Финляндии 
в 1965 году. Сейчас у компании 102 
собственных магазина и 50 франчай-
зинговых точек в России, Белоруссии 
и Казахстане. Около 35% продукции 
компании производится в России, 
в том числе в собственном швейном 
цехе в Москве. Владелец Finn Flare — 
финская Ruveta OY. Финансовые по-
казатели сети не раскрываются.
Эффективность продаж лицензи-

онного товара напрямую зависит от 
того, как компания интегрирует эту 
работу в свой маркетинг, считает зав-
кафедрой спортивного маркетинга 
университета «Синергия» Андрей 
Малыгин. Сфера лицензирования 
позволяет как получить коммерче-
ские результаты, так и повысить из-
вестность бренда, позиционировать 
его определенным образом, что по-
ложительно влияет на репутацию, 
добавляет эксперт. При этом, про-
должает он, лицензионная програм-
ма значительно дешевле, чем спон-
сорский контракт, например, в Сочи 
разница в стоимости была в три-че-
тыре раза.

Есть разные модели такого ли-
цензирования, рассказал господин 
Малыгин. Обычно компания за-
ключает договор с правообладате-
лем на определенную сумму, кото-
рая дает право использовать лицен-
зию. По его словам, во время круп-
ных спортивных событий компа-
нии обычно покупают само право 

на то, чтобы стать лицензиатом, а 
также платят роялти. Наиболее во-
стребованной, по мнению экспер-
тов, продукцией являются футбол-
ки и бейсболки.

Господин Малыгин заметил, что 
маркетинговая активность вокруг 
грядущего чемпионата мира по 
футболу ниже, чем было с Олимпи-
адой 2014 года в Сочи. По его сло-
вам, несмотря на профессионализм 
команды FIFA, спрос на партнерст-
во может быть ниже ожиданий. Ча-
стично это может быть связано с 
тем, что не все получили позитив-
ный опыт от лицензионной про-
граммы во время зимних Игр в Со-
чи, добавляет эксперт.

В мае текущего года «Мегалайсенз 
Энтертейнмент» сообщала о подпи-
сании соглашения с FIFA, в рамках 
которого получила право управлять 
программой розничных продаж и 
продавать лицензии на использова-
ние символики Кубка конфедера-
ций и чемпионата мира по футболу 
2018 года в России. Позднее стало из-
вестно, что лицензию на продажу то-
варов с символикой мирового пер-
венства, который пройдет в 2018 го-
ду, получил обувной ритейлер 
Zenden и продавец спортивной про-
дукции «Спортмастер» (см. 

”
Ъ“ от 26 

июня). Тогда источник 
”
Ъ“, близкий 

к сделке, говорил, что условия согла-
шения между FIFA и Zenden подразу-
мевают выплату около 5% от продаж 
товара с символикой федерации при 
минимальной сумме примерно 
$70 тыс. Другой источник 

”
Ъ“ утвер-

ждал, что стоимость контракта соста-
вила около $100 тыс.

Ольга Дубравицкая

Finn Flare приобщается к футболу
Ритейлер сможет продавать одежду с символикой FIFA

В первую неделю продаж iPhone 
нового поколения в  сетях мо-
бильных операторов было заре-
гистрировано 36 тыс. iPhone 8, 
что почти на 36% меньше, чем 
в прошлом году на старте про-
даж iPhone 7, выяснила компа-
ния oneFactor. По ее данным, 
в линейке iPhone 8 почти поло-
вина регистраций приходится 
на iPhone 8 Plus, при этом их 
владельцы чаще находятся в Тю-
мени, чем в Москве. Эти оценки 
подтверждают рост спроса на 
фаблеты и увеличение платеже-
способной аудитории, констати-
руют участники рынка.

За первую неделю продаж iPhone 
8 в сети мобильных операторов РФ 
было зарегистрировано 36 тыс. 
устройств, из которых 50,5% — 
iPhone 8 и 49,5% — iPhone 8 Plus, под-
считала компания oneFactor. На 12 
октября 2017 года число iPhone ново-
го поколения в сетях операторов 
превысило 60 тыс. штук. В 2016 году 
через неделю после старта продаж 
iPhone седьмой серии в сетях было 
зарегистрировано 56 тыс. таких 
устройств. Их них 89,1% были iPhone 
7, а 10,9% — iPhone 7 Plus. Как сооб-
щили в oneFactor, анализ проводил-
ся на основе баз данных о нагрузке 
на сеть мобильных операторов.

Официальные продажи в России 
начались 29 сентября. Стоимость 
iPhone 8 и iPhone 8 Plus в интернет-ма-
газине Apple составляет 56 990 руб. и 
64 990 руб. соответственно. Доля жи-

телей Москвы и Московской области 
среди первых покупателей iPhone 8 
составила 40%, что оказалось ниже на 
7 процентных пунктов, чем в прош-
лом году среди покупателей iPhone 7, 
следует из отчета oneFactor. По итогам 
первой недели продаж Калининский 
округ Тюмени обогнал некоторые 
районы Москвы и занял первое место 
по проникновению iPhone 8 (0,79% от 
общего числа жителей города). В сто-
лице самое высокое проникновение 
iPhone 8 на Пречистенской набереж-
ной — 0,59%, на пересечении Кутузов-
ского проспекта с Рублево-Успенским 
шоссе — 0,35%, и в поселке Ильин-
ский Московской области — 0,42%. В 
oneFactor также оценили, что в сред-
нем покупатель iPhone 8 тратит на 
связь в четыре раза больше, чем поль-
зователи других устройств.

В «Вымпелкоме» сообщили, что са-
мыми продаваемыми моделями сре-
ди новинок Apple в рознице операто-
ра стали iPhone 8 Plus 64GB Space 
Gray, iPhone 8 64GB Gold и Space Gray. 
«APRU смартфонов на iOS выше, чем 
на Android, почти в два раза»,— доба-
вили в «Вымпелкоме». В МТС также 
подтвердили, что владельцы iPhone 
потребляют больше сервисов и тра-
тят на связь в два раза больше, чем 
абоненты других смартфонов. В «Ме-
гаФоне» сообщили, что по продажам 
iPhone 8 в рознице оператора лидиру-
ют Москва, Санкт-Петербург и Сама-
ра. «Спрос на iPhone 8 сегодня срав-
ним с iPhone 7»,— добавили в компа-
нии. В сети Tele2 зафиксировано не-

сколько тысяч iPhone 8 и iPhone 8 
Plus, но в компании уверены, что по-
ка преждевременно оценивать попу-
лярность новых смартфонов, по-
скольку в ближайшее время в прода-
же появится iPhone Х и спрос на но-
винки Apple разделится между не-
сколькими моделями.

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с биз-

несом Apple, сообщил, что в 2017 го-
ду по сравнению с предыдущим на 
порядок вырос спрос на модели Plus. 
По его словам, продажи iPhone 8 Plus 
за первые недели практически срав-
нялись с продажами iPhone 8, в то 
время как доля iPhone 7 Plus в пер-
вые недели была на уровне 6%. «Это 
означает, что аудитория стала более 
качественной, платежеспособ-
ной»,— заметил он. Это мнение под-
тверждают оценки ритейлеров. «На 
старте продаж новых iPhone интерес 
к модели Plus был выше, чем в прош-
лом году. Например, в 

”
Связном“ за 

первые три дня фаблет от Apple вы-
брали порядка половины пользова-
телей новых гаджетов бренда»,— со-
общил представитель ритейлера. За 
первый уикенд и первую неделю 
продаж, по данным «Связного», на 
iPhone 8 Plus пришлось порядка по-
ловины всего объема реализован-
ных новинок от Apple в России. «Это 
еще раз говорит о постоянно расту-
щей популярности фаблетов в Рос-
сии»,— уверен представитель сети.

В компании Apple на момент сдачи 
материала на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Юлия Тишина

У iPhone проверили регистрацию
В сотовых сетях заметили рост числа фаблетов Apple

Рынок сложный, он ведет 
себя по-разному — где-то 
растет, где-то падает

— Михаил Демин,
гендиректор «НТВ-плюс»,  

в интервью 
”
Ъ“ в октябре 2017 года

Ц И Т А Т А

18,997 триллиона рублей
достиг, по данным Росстата,  
оборот розничной торговли в России 
в январе—августе 2017 года

КИНОБИЗНЕС

Том Круз пролетел  
мимо «Рамблер.Кассы»
После введения десятипроцентной наценки на 
онлайн-продажу билетов в крупнейших киносе-
тях «Синема Парк» и «Формула кино», принадле-
жащих Александру Мамуту, Universal Pictures 
International (UPI) отказалась показывать в этих 
сетях свой новый фильм «Сделано в Америке» 
с Томом Крузом.

На прошлой неделе кинотеатры получили от UPI письмо, из которого 
следовало, что дистрибутор хочет получать не только долю в бокс-офи-
се, но и долю в комиссии за продажу билетов онлайн. Как сообщает 
портал Cinemaplex, это письмо поступило перед премьерой свежего 
релиза UPI «Сделано в Америке» с Томом Крузом. «Формула кино», 

«Синема Парк», «Монитор», «Люксор», «Мираж Синема», а также реги-
ональные сети не пришли к подписанию прокатного договора, отмеча-
ет Cinemaplex.
Как ранее писал ”Ъ“, с сентября билеты в кинотеатры «Синема Парк» 
и «Формула кино» при покупке в интернете подорожали на 10%. Нацен-
ку стал брать входящий в Rambler & Co Александра Мамута оператор 
«Рамблер.Касса». Собеседник ”Ъ“ в киноиндустрии говорит, что пре-
цедент возник именно из-за наценки в киносети: UPI потребовала либо 
отключить ее на свои фильмы, либо она не даст сети свое кино. В итоге 
фильм с Томом Крузом в ней не выходит. Представитель киносети не 
комментирует это.
«Бюллетень кинопрокатчика» прогнозирует «Сделано в Америке» кассо-
вые сборы в размере 75 млн руб. в первый уикенд, он пройдет в 900 ки-
нотеатрах. Как отмечает руководитель отдела аналитики «Бюллетеня ки-
нопрокатчика» Андрей Белый, доля «Синема Парк» и «Формулы кино» 
в бокс-офисе составляет около 15–18%, столько потеряет и прокатчик.

Анна Афанасьева



культура Уже собравшая фестивальные лавры «Аритмия»  
Бориса Хлебникова вышла в широкий кинопрокат
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В ГМИИ имени Пушкина показы-
вают графику Густава Климта 
и Эгона Шиле. Почти сто листов 
из досточтимого собрания вен-
ской Альбертины — невиданный 
по московским условиям объ-
ем — привезены в преддверии 
года венского модерна и столе-
тия со дня смерти обоих живо-
писцев. Рассказывает Сергей 
Ходнев.

 Пять лет назад, готовясь 
выпускать на свежеоткрытой Исто-
рической сцене премьеру «Руслана 
и Людмилы» в постановке Дмитрия 
Чернякова, Большой театр преду-
предил: детей на спектакль вести не 
стоит. Моментально возникшее у пу-
блики подозрение, будто под видом 
Глинки ей покажут порно, гарниро-
вало премьеру таким скандалом, что 
отличного черняковского «Руслана» 
в результате сняли со сцены, а генди-
ректора Большого Анатолия Иксано-
ва — с поста.

Теперь ГМИИ, принимая выстав-
ку из Альбертины, присвоил ей 
рейтинг 18+, а директор музея Ма-
рина Лошак вдобавок сказала, что 
время сложное, что не так просто 

сопротивляться внутреннему цен-
зору, что приходится думать о том, 
как бы не обидеть «верующих, нерв-
ных, эмоциональных». Время дей-
ствительно хоть куда; уже каким-то 
доисторическим прошлым кажется 
пора, когда, ну, скажем, Пьера и Жи-
ля выставляли у самых стен Крем-
ля, у Манежа — и ничего. А было 
это, между прочим, даже не в про-
клятые 1990-е, а в 2007 году.

Постучим по дереву — поклеп 
в растлении и экстремизме на Му-
зей изящных искусств никто не воз-
водит, но зато разговоры о том, что 
«страха ради казаческого» на вы-
ставку не стали брать что-то особен-
но неприличное, пошли. Дискус-
сия о том, достаточно ли на выстав-
ке половых органов для поддержа-
ния чести музея или все-таки нет, 
конечно, по-своему поучительна. 
Но при всем том выставка хоть и по-
казывает в изрядных подробностях 
плотские обсессии обоих художни-
ков, однако к анатомически-меди-
цинской проблематике все же ре-
шительно несводима.

Не только потому, что выстав-
ка графическая и большинство ли-
стов — карандашные рисунки. Не 
ждите климтовских контрастов жар-
кого византийского золота и томи-
тельных красок нагого тела. Специ-
фическая колористика голой плоти 

у Шиле, болезненно-землистая, пе-
стрящая как будто кровоподтеками, 
есть в паре акварелей, но не то что-
бы заметна в общем масштабе.

С одной стороны, тонко и зна-
точески отобранные листы разыг-
рывают — вопреки круглящимся, 
извивающимся, напрягающимся 
истомным телесам на них — безуко-
ризненно академический сюжет. 
От ар-нуво к экспрессионизму, от 
капризной изысканности к духоте, 
от духоты к болезненности: со сво-
ей странной, немного тепличной 
насыщенностью художественная 
жизнь Вены 1910-х за считанные го-
ды прошла стадии одна выразитель-
нее другой, и листы двух художни-
ков роскошно иллюстрируют все 
подробности этой эволюции.

Климт начинает с почти энгров-
ской грации, но потом движение 
линии, обрисовывающей формы 
какой-нибудь беременной натур-
щицы (этюд к «Надежде I»), стано-
вится настолько прихотливым, что 
и Бердслей по сравнению с этим 
абрисом кажется Энгром. А роко-
вые красавицы, округлившие бро-
ви и обнажившие зубы в тревожа-
щей, почти трупной усмешке, по-
буждают в таком лаконичном ис-
полнении не перебирать обык-
новенные размышления о Фрей-
де и его пациентах, а всматривать-

ся все внимательнее в карандаш-
ный штрих. Есть и начинающий 
Шиле — трепетный мальчишеский 
автопортрет, рисунок головы гудо-
новского Вольтера; но дальше ли-
нии все резче, все мучительнее, 
и сам этот разлад кажется все мо-
гущественнее по мере того, как все 
более совершенной художественно 
выглядит сама его некомфортность.

Есть ли во всем этом что-то о рас-
падающейся габсбургской держа-
ве, о декадансе, об эпохе «предво-
енной, блудной и грозной»? Пожа-
луй, есть. И все-таки из внехудоже-
ственных впечатлений и наблюде-
ний, вызываемых этой выставкой, 
кажется важнее всего не соотнесен-
ность эротизма и Климта, и Шиле 
с неврозами и катастрофами, а раз-
литая в нем уязвимость. Оба умрут 
в 1918-м, пройдет совсем немно-
го лет, и нормативной станет сов-
сем другая нагота — бодрая, лику-
ющая, настырно здоровая. А тут, по-
смотрев на муку этих хрупких из-
ломанных тел, остается разве что 
вспомнить жалобные причитания 
Аввакума над согрешившими Ада-
мом и Евой: «О, миленькия! Прио-
дети стало некому!»

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Плотские листы
Климт и Шиле в ГМИИ

Готовясь к «году модерна», Ве-
на не забывает и старых масте-
ров. Отпустившая в Москву сво-
их Климта и Шиле Альбертина 
у себя дома открыла сезон вы-
ставкой, посвященной Питеру 
Брейгелю Старшему. Великий 
фламандец представлен на ней 
исключительно как рисоваль-
щик. Рассказы вает  Алексей 
Мокроусов.

 Питер Брейгель умер в 1569 
году. Сегодня никто не знает точ-
но, сколько лет он прожил. Веками 
история искусства не отличалась 
педантизмом; биографии крупней-
ших художников — за вычетом осо-
бенно колоритных подробностей 
и анекдотов, реальных и присочи-
ненных — ее заботили мало. Впро-
чем, до ХХ века Брейгеля мало кто 
почитал за великого, а творчество 
его детей, Питера Брейгеля Млад-

шего по прозвищу Адский и Яна 
Брейгеля Старшего по прозвищу 
Бархатный, ценилось не меньше 
отцовского. В противовес им Брей-
геля Старшего прозвали Мужиц-
ким — из-за количества в его насле-
дии сцен из крестьянской жизни. 
Они и правда впечатляют, эти кар-
тины народных праздников и гуля-
ний, работы в поле и ярмарок; кре-
стьянская жизнь далека от чинной 
идиллии, зато полна деталей, для 
рассмотрения которых в венской 
Альбертине полезно захватить с со-
бой лупу (но можно купить ее вме-
сте с билетом). На выставке «Брей-
гель. Рисунок мира» немало кре-
стьянских сюжетов, много и дру-
гих — от горных пейзажей до гро-
теска в духе Иеронима Босха. Брей-
гель почитал старшего коллегу, на-
гравировал много досок по его ри-
сункам и создал немало вариаций 
на его темы, его самого называ-
ли «новым Босхом», хотя разница 
принципиальна: у первого ад толь-
ко в инобытии, у второго — в по-
вседневности. Во многом благода-
ря брейгелевским гравюрам евро-
пейцы не забыли искусство Босха. 
Позднее будут гравировать самого 
Брейгеля, сохранив в гравюрах его 
исчезнувшие рисунки.

Работы Босха тоже показывают 
на выставке — в числе 80 рисунков 
и гравюр есть произведения брейге-
левских современников, от Марти-
на Шонгауэра и Альбрехта Дюрера 
до Ганса Бальдунга Грина и Альбрех-
та Альтдорфера. Среди участников 
выставки — коллекции королевы Ве-
ликобритании, Лувр и Ватикан, окс-
фордский Ashmolean Museum, Наци-
ональная галерея в Праге. Главным 
же героем восьми залов и объемного 
каталога стала сама Альбертина, по-
казывающая десять своих рисунков 
Брейгеля и обладающая практически 
полным собранием его гравюр — вся 
сотня сюжетов хранится в ее запас-
никах. Многие листы отреставриро-
вали к выставке, некоторые впервые 
предстали перед публикой. В итоге 
получилась энциклопедия не только 
Брейгеля, но и мира глазами челове-
ка XVI века. Этот мир совсем не стро-
ен, пейзажи — единственное, что на-
поминает здесь о гармонии. Повсюду 
царит шутовство, оборачивающееся 

уродством, благие принципы вывер-
нуты наизнанку, подписи ко многим 
гравюрам напоминают о тотальном 
несовершенстве окружающего, будь 
то процесс образования («Осел в шко-
ле» — это не о зоологии, но о качестве 
преподавателей) или трансформация 
религиозной жизни (в «Вере» в пере-
полненной церкви, внимающей жар-
кому проповеднику, теряется одино-
кая фигура Христа).

В несовершенном универсуме нет 
места добродушию, любовь оборачи-
вается расчетом, а неравный брак вы-
глядит типичным проявлением эмо-
циональной жизни, подчиняющей-
ся обстоятельствам, а не страсти. Вы-
бор между ограничением фантазии 
и воображением как осознанной не-
обходимостью — одна из важней-
ших тем Брейгеля. Выставка завер-
шается знаменитым рисунком «Ху-
дожник и покупатель», где за спиной 
работающего живописца поклонник 
судорожно сжимает кошелек. В этом 
листе сходятся многие линии, связы-
вающие прошлое, настоящее и буду-
щее, творчество и заказчика, напо-
минающие, как странно живет худо-
жественный рынок, как много слу-
чайного в судьбе искусства, каждый 
день складывающейся в новый, все 
более замысловатый пазл.

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Мужицкие тонкости
Брейгель в Альбертине

В Москве открылся XII Международ-
ный фестиваль-школа «Территория», 
который продлится до 25 октября. 
Афиша фестиваля в этом году состав-
лена так, чтобы показать максималь-
ное разнообразие жанров и форматов 
современного театра. Равно как и его 
взаимодействие с другими искусст-
вами. В программе кроме драмати-
ческого театра есть спектакль вир-
туальной реальности, иммерсивный 
спектакль, перформансы, видеопер-
формансы, видеоинсталляция, совре-
менный танец, документальный театр, 
театр в городской среде, публицисти-
ческий театр.

На открытии фестиваля был устроен 
первый в истории Театра наций кинопо-
каз: здесь состоялась премьера филь-
ма Александра Шейна «ВМаяковский», 
главные роли в котором сыграли Юрий 
Колокольников, Чулпан Хаматова, Ев-
гений Миронов, Людмила Максакова, 
Антон Адасинский, Михаил Ефремов. 
За день до этого в Мультимедиа Арт 
Музее начались сеансы спектакля вир-
туальной реальности «Ночь в библиоте-
ке», (на фото) созданного выдающимся 
канадским режиссером Робером Лепа-
жем,— театрализованные портреты де-
сяти самых красивых и необычных би-
блиотек мира.

Кроме Робера Лепажа, у «Террито-
рии» в этом году много знаменитых ми-
ровых хедлайнеров. Танцовщица и хо-
реограф Анна Тереза де Керсмакер 
сама выйдет на сцену в легендарной 
композиции «Фаза. Четыре движе-
ния на музыку Стива Райха», бельги-
ец Ян Фабр и его артисты покажут че-
тырехчасовой перформанс, посвя-
щенный Бельгии, греческий режиссер 
Димитрис Папаиоанну — видеоинстал-
ляцию «Изнанка», английская группа 
Gob Squad — свою версию «Войны и ми-
ра» Толстого, компания Rimini Protokoll 
представит документальный театраль-
ный проект «Наследие. Комнаты без 
людей», а режиссер Константин Бого-
молов станет модератором серии теа-
трализованных дискуссий.

Кроме общедоступной афиши 
у «Территории» есть большая програм-
ма  лекций, семинаров и мастер-клас-
сов, предназначенная только для ре-
зидентов фестиваля — студентов рос-
сийских театральных вузов, которых 
каждый год отбирают по конкурсу. 
В этом году арт-дирекция фестиваля из 
500 человек, подавших заявки на рези-
денцию, отобрала 55 студентов из Рос-
сии, Белоруссии, Армении, Германии, 
Грузии, Литвы и Украины.
Ольга Федянина

«ТЕРРИТОРИЯ», НЕ СВЯЗАННАЯ ГРАНИЦАМИ

Документальный фильм 
 Виталия Манского «Родные», 
 показанный во многих странах 
мира, наконец пробился в рос-
сийский прокат. И хотя он вы-
ходит ограниченным тиражом, 
значение самого факта выхо-
да не склонен преуменьшать 
 Андрей Плахов.

 Манский всегда обращает-
ся к острым сюжетам — тем, что вы-
зывают горячий интерес и жаркие 
споры. Фильм «Родные» посвящен 
тому, что переживает сегодня Украи-
на — страна, не сходящая с уст и со 
страниц газет. Но те, кто ждет жаре-
ного, попали не по адресу. Политика 
присутствует в картине постольку, 
поскольку она стала органической 
частью жизни героев, хотя и вовсе не 
по их воле. Герои эти — рядовые гра-
ждане, попросту говоря, обыватели, 
которые, не случись Майдана, особо 
и не задумывались о том, в каком го-
сударстве они живут и какая власть 
ими правит. И надо было сильно 
постараться, чтобы так зажечь эту 
инертную аполитичную массу.

Возьмем Западную Украину, к ко-
торой приклеили ярлык «банде-
ровской». Но украинский нацио-
нализм — только фрагмент много-
вековой истории Галиции и сопре-
дельных областей. Ходил анекдот 
про почившего в бозе местного жи-
теля, на его могиле написали: «Ро-
дился в Австрии, учился в Польше, 
женился в Венгрии, работал в Румы-
нии, умер в России». Кто-то сказал: 

«Повезло чуваку, всю жизнь путе-
шествовал». На что ответили: «Да он 
никогда не покидал своей деревни». 
Помню, во Львове, тогда еще совет-
ском и в высшей степени интерна-
циональном, главным принципом 
было вовремя выпить чашечку кофе 
в правильном месте: так оно и оста-
лось, как бы ни менялись границы, 
идеологии и ориентиры.

Картина построена на социоа-
нализе одной отдельно взятой се-
мьи. И не какой-то лабораторной, 
а реальной и самой близкой — той, 
из которой вышел сам режиссер. 
Очень внимательно, в присущей 
ему тонкой профессиональной тех-
нике он исследует сознание своих 

героев — то, чем они живут, то, что 
они чувствуют и что думают. Одна 
из героинь фильма — мать режиссе-
ра, львовянка Виктория — говорит 
сыну в ответ на его настойчивые 
«судьбоносные» вопросы: «Отстань 
со своей политикой, дай мне дожа-
рить блины!» Зато 93-летнего дядю 
Мишу, живущего в ДНР, и заводить 
не надо: его не оторвать от телеви-
зора, и он отлично знает, где гне-
здится наш главный враг. Самый 
эмоциональный эпизод фильма — 
телефонный разговор сестер, две из 
них обитают во Львове, третья в Се-
вастополе: разрыв прошел по живо-
му, нервы оголены, контакты чрева-
ты коротким замыканием.

Отторжение вульгарной пропа-
ганды, нежелание отождествляться 
ни с кем из опостылевших полити-
ков — естественная защитная реак-
ция нормального человека, но, увы, 
и она не может гарантировать по-
коя и безопасности. Попутно выяс-

няется, что этническая принадлеж-
ность не самое главное, что разделя-
ет людей. В семье Манских, напри-
мер, украинский элемент не так уж 
значителен, однако многие из этой 
семьи, особенно молодежь, выбира-
ют своей родиной Украину и готовы 
ее защищать. При этом Украина для 
львовян означает Европу, они счи-
тают себя пусть пока бедными, но 
кровными родственниками евро-
пейцев.

Тактичное и полное нежности ки-
нонаблюдение по-новому высвечи-
вает личность самого автора, име-
ющего репутацию жесткого и часто 
саркастичного полемиста, чуть ли 
не манипулирующего своей ауди-
торией. Обращаясь к судьбам близ-
ких людей, он решительно меня-
ет палитру, и это позволяет гораздо 
глубже почувствовать суть происхо-
дящего. Дело еще и в том, что агрес-
сивные пропагандистские приемы 
узурпированы телевидением, и тут 
уж в искусстве манипуляции ника-
кому Манскому за ним не угнаться.

Между тем, если бы ТВ обслужи-
вало общество, а не выполняло по-
литический заказ, если бы оно ста-
вило целью гуманизировать нра-
вы и содействовать смягчению на-
пряженности, а не наоборот, «Род-
ные» были бы идеальным фильмом 
для показа на главных телеканалах. 
Ведь сказанное в фильме не в мень-
шей степени, чем к Украине, отно-
сится к России и другим странам, 
отравленным пропагандистской 
нетерпимостью, реальными и фан-
томными страхами перед возмож-
ной войной.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Родня и мир
На экранах «Родные» Виталия Манского

В фильме «Родные» жест-
кий и саркастичный поле-
мист Виталий Манский 
преобразился в режиссера-
психолога — тонкого  
и даже нежного   
ФОТО FILMZ.RU

Рассматривать наготу  
в графике Климта и Шиле 
 иногда не сладко, а больно 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Многие листы отреставрировали  
к выставке, некоторые впервые  
предстали перед публикой. В итоге 
 получилась энциклопедия не только 
Брейгеля, но и мира глазами человека 
XVI века

TE
R

R
IT

O
R

YF
E

S
T.

R
U



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Сегодня матчем «Ахмат»—«Спартак»  
стартует 13-й тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Коммерсантъ   l   Пятница 13 октября 2017 №191   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ТЕННИС

«Если приедет Мария Шарапова, 
билетов в продаже не останется»
Шамиль Тарпищев — о Кубке Кремля и ситуации в российском теннисе

В субботу в Москве начинается самый 
престижный теннисный турнир, прово-
дящийся в России,— «ВТБ Кубок Крем-
ля». Президент Федерации тенниса Рос-
сии, председатель совета директоров 
турнира Шамиль Тарпищев в интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Евгению Федякову  
рассказал о том, что нового увидят бо-
лельщики в спорткомплексе «Олимпий-
ский» в этом году, и оценил положение 
дел в российском теннисе.

— За 28 лет своей истории Кубок Крем-
ля знал разные времена. Например, в 
2014 году вы не исключали продажи ли-
цензии на его проведение за границу. 
Каково финансовое положение турни-
ра сейчас?
— Его можно считать благополучным. Руко-
водство нашего главного партнера — груп-
пы ВТБ — во главе с Андреем Костиным и Ва-
силием Титовым, который, будучи первым 
вице-президентом Международной федера-
ции гимнастики, является профессионалом 
в области спорта, очень щепетильно отно-
сится к выполнению своих обязательств. Бо-
лее того, в этом году финансовая помощь со 
стороны ВТБ увеличена на одну треть, и все 
проблемные вопросы, с которыми мы могли 
столкнуться, сняты.
— В прошлом году на организацию Кубка 
Кремля потребовалось порядка 440 млн 
руб. Как изменилась эта сумма?
— Она увеличилась до 500 млн руб. Общий 
призовой фонд турнира, который обеспечи-
вается титульным спонсором, составляет по-
чти $1,7 млн, который мужчины и женщи-
ны делят примерно пополам. Кроме того, как 
обычно, нам помогает московское правитель-
ство и Министерство спорта, которое помогло 
решить вопрос с арендой «Олимпийского». 
Также удалось приобрести новое покрытие 
— TPS Competition, которое заменит RuKort. 
Оно сертифицировано Международной феде-
рацией тенниса (ITF), имеет среднебыстрый 
отскок и зелено-фиолетовую цветовую гамму.
— А зачем понадобилось менять прежнее 
покрытие?
— Пришло время, поскольку гарантия на не-
го ограничена. Со временем характеристи-
ки каждого отдельного корта изменяются 
в ту или иную сторону, а ведь не надо забы-
вать, что мы укладываем в «Олимпийском» 
сразу семь площадок. Вот и получается, что 
с каждым годом они отличаются друг от дру-
га все сильнее, создавая серьезный диском-
форт игрокам.
— Почему Кубок Кремля и мужской тур-
нир St. Petersburg Open, который прохо-
дит в сентябре, играются на разных по-
крытиях? Ведь это нелогично, посколь-
ку российским теннисистам каждый раз 
приходится заново приспосабливаться?
— Согласен. Мы благодарны организаторам 
St. Petersburg Open во главе с Александром 
Медведевым, которые проводят в Санкт-Пе-
тербурге настоящий теннисный праздник. 
Однако по данному вопросу взаимопони-
мания нам пока достигнуть не удалось. При 
этом на крупнейших внутрироссийских со-
ревнованиях мы как раз идем по пути уни-
фикации покрытий. В основных теннисных 
центрах Москвы, Казани, Кисловодска, Аль-
метьевска и некоторых других городов уло-
жены корты одного и того же типа, что по-
зволяет заниматься профилактикой травма-
тизма. Ведь проблемы с голеностопами, ко-

ленями и т. д. чаще всего возникают как раз 
при частом переходе с одного покрытия на 
другое, причем в первую очередь это каса-
ется совсем молодых, еще не сформировав-
шихся в физическом отношении игроков.
— Как вы оцениваете состав участников 
Кубка Кремля?
— Его уровень выше, чем в прошлом году. В 
предварительном списке участниц женско-
го турнира — пять человек из первой двадцат-
ки. Правда, вызывает беспокойство не зале-
ченная до конца травма левой руки Светланы 
Кузнецовой, а британке Джоанне Конте, пре-
тендовавшей на участие в итоговом турнире в 
Сингапуре, также из-за травмы пришлось от-
казаться от выступления в Москве. Тем не ме-
нее не исключено, что сыграет испанка Гар-
бинье Мугуруса, ведущая борьбу за титул пер-
вой ракетки мира. Ну и, конечно, у болельщи-
ков есть шанс увидеть в «Олимпийском» Ма-
рию Шарапову, которая не выступала на Куб-

ке Кремля ровно десять лет. Для нее мы дер-
жим wild card. Если Мария приедет, билетов в 
продаже не останется. Надеюсь, что турнир бу-
дет лучшим за последнее десятилетие.

Неудивительно, что за неделю до начала 
турнира по сравнению с прошлым годом на-
ши показатели выросли примерно на 20%. 
Этому наверняка способствовало еще и то 
обстоятельство, что мы начали продавать 
билеты раньше, чем обычно, еще в июне. 
Кроме того, в интернете заработал наш но-
вый сайт. Ну и как обычно, работает наша со-
циальная программа, состоящая из несколь-
ких пунктов. В частности, бесплатные при-
глашения на первые шесть дней турнира с 
учетом квалификации получили около 400 
общеобразовательных и 50 теннисных школ 
Москвы и Московской области.
— Кстати, о Марии Шараповой. Можно 
ли считать успешным ее выступление в 
нынешнем сезоне? То, что она вернулась 
в первую сотню спустя полгода после воз-
обновления турнирной практики, нор-
мальный результат?
— В принципе она и в двадцатку могла войти, 
ведь игрока с подобной мобилизацией нерв-
ной системы в женском теннисе сейчас нет. 
Однако Марии мешали не только соперницы, 

но и травмы. Я не в курсе того, на основании 
каких факторов Шарапова выстраивает свой 
календарь выступлений после травмы, хотя 
на ее месте, наверное, играл бы еще более до-
зированно, стараясь по возможности чередо-
вать крупные турниры со сравнительно не-
большими. Сейчас же Шараповой надо стре-
миться к тому, чтобы подняться в рейтинге 
как можно выше. Это позволит ей попадать в 
число сеяных в том числе и на самых крупных 
соревнованиях, а значит, избегать попадания 
в первых раундах на сильных соперниц, что 
обеспечит ей более щадящий режим.
— В какой степени престиж мужского тур-
нира поднимает тот факт, что в нем при-
нимает участие один из реальных претен-
дентов на участие в итоговом соревнова-
нии ATP в Лондоне, прошлогодний чем-
пион Кубка Кремля, полуфиналист US 
Open испанец Пабло Карреньо Буста?
— Это, безусловно, плюс. Хотя не секрет, что 
российская публика идет прежде всего на 
российских игроков. Поэтому в вопросе вы-
дачи wild card мы и здесь будем исходить в 
первую очередь из их интересов.
— С этой точки зрения, видимо, вас раду-
ет прогресс, которого добился в послед-
ние недели Андрей Рублев, дошедший до 
четвертьфинала US Open и ставший не-
давно в 19 лет первой ракеткой России?
— Рублев — очень амбициозный теннисист, 
причем у него есть одно качество, которое 
работает как в плюс, так и в минус: он не чув-
ствует меры нагрузки. В прошлом году Анд-
рея обошли Карен Хачанов и Даниил Медве-
дев, он стал работать еще больше и постоян-
но играл, будучи перетренированным, поэ-
тому результаты на личных турнирах стали 
ухудшаться, хотя, когда он приезжал на мат-
чи Кубка Дэвиса, мы его приводили в норму. 
Существовала даже угроза нервного срыва, 

поскольку, когда совсем молодой парень не 
видит отдачи от большой работы, которую 
он проводит, это чревато серьезными пси-
хологическими проблемами. К счастью, это-
го не произошло, поскольку мама Андрея — 
профессиональный теннисный тренер.

Вообще, на примере нашего нового поко-
ления легко убедиться в том, что формирова-
ние молодых игроков проходит по-разному. 
Например, из тех трех человек, которые сей-
час составляют костяк новой сборной, рань-
ше всего сформировался Хачанов, а у Медве-
дева этот процесс еще не завершился. В этот 
период особенно важна хорошая взаимос-
вязь тренера со спортсменом и грамотная 
щадящая методика.
— Среди некоторых специалистов быту-
ет мнение, согласно которому Медведев 
имеет хорошие шансы вырасти в игрока 
первой десятки. Согласны?
— Мне трудно давать конкретные прогнозы, 
но Даниил склонен к умному, интеллектуаль-
ному теннису и действительно может добить-
ся многого. Опасность заключается в том, что 
во Франции, где он тренируется, подготовка 
зачастую связана с перегрузками. Ведь не слу-
чайно сильнейшие французские теннисисты 
— Жо-Вильфрид Тсонга, Жиль Симон, Ришар 
Гаске и другие — даже в лучшие годы посто-
янно травмировались. В противном случае 
им бы не раз удалось выиграть Кубок Дэвиса.
— Удается ли вам контролировать трени-
ровочный процесс Рублева, Хачанова и 
Медведева?
— То, что все они попали к тренерам, кото-
рые исповедуют классический стиль, уже хо-
рошо. С ребятами постоянно находится тре-
нер сборной Игорь Куницын, однако полно-
стью контролировать их все равно не полу-
чается. А в том, что подход к тренировочно-
му процессу у нас и зарубежных специали-
стов зачастую разный, я лишний раз убедил-
ся в академии Рафаэля Надаля. Мы говорили 
там об одном и том же, но на разных языках. 
Испанцы, например, считают, что надо на-
гружать спортсменов по максимуму, и об ин-
дивидуализации тренировочного процесса 
речи не идет. Но ведь хорошо известно, что 
для достижения одного и того же результа-
та одному спортсмену необходимо работать 
1300 часов, а другому — всего 700.
— Вернемся к Кубку Кремля. Довольны 
ли вы в целом развитием турнира?
— В плане организации соревнований — 
да, доволен. Что же касается состава участни-
ков, то для повышения его уровня нужно из-
менить категорию турнира, а это неподъем-
ные для нас деньги. Китайцам вот удалось за 
несколько лет создать свою серию соревнова-
ний, получив лицензии от ATP и WTA или пе-
рекупив их. В итоге получился полноценный 
осенний тур, соответствующий весеннему ев-
ропейскому и летнему американскому. У на-
ших же олигархов такой заинтересованности 
нет, а федерации тенниса решение подобных 
задач не под силу. Она, впрочем, и не должна 
их решать, ведь нигде в мире подобной пра-
ктики не существует. За исключением турни-
ров Большого шлема, профессиональные тен-
нисные соревнования принадлежат частному 
бизнесу. Перед федерацией же стоят другие за-
дачи. Главная из них — развитие тенниса в 
стране, мы должны заниматься методической 
составляющей и готовить новых теннисистов.
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Шамиль Тарпищев: «Что касается 
состава участников Кубка Кремля, 
то для повышения его уровня  
нужно изменить категорию  
турнира, а это неподъемные  
для нас деньги»      
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

БАСКЕТБОЛ

Армейцы начали с итальянского
В первом матче регулярного чемпионата Евролиги они выиграли у «Милана»

Московский ЦСКА успешно стартовал в новом 
сезоне Евролиги. Вчера армейцы, по традиции 
претендующие на победу в самом престижном 
турнире Европы, принимали на своей площад-
ке «Милан» и выиграли — 93:84. Второй россий-
ский участник турнира — «Химки» — свой старто-
вый матч проведет сегодня. Алексей Швед и K° 
на своей площадке сыграют с чемпионом Испании 
«Валенсией».

СКА входит в новый сезон Евролиги ровно с 
той же задачей, что и всегда — выиграть ее. Ар-

мейцам, конечно, далеко не всегда удавалось достичь 
поставленной цели — лишь три раза команда станови-
лась чемпионом Евролиги (в 2006, 2008 и 2016 годах) и 
еще столько же раз доходила до финала. Зато в том, что 
касается участия в «Финале четырех», у ЦСКА почти иде-
альная статистика — за последние 15 лет был зафикси-
рован лишь один случай, когда ЦСКА не попал в четвер-
ку сильнейших,— в 2011-м.

Обоснованность притязаний ЦСКА на очередной ти-
тул отмечают в своих котировках и букмекеры. William 
Hill, к примеру, принимает ставки на победу армейцев 
в Евролиге с коэффициентом 3,25. Вторым с довольно 
заметным отставанием идет действующий обладатель 
титула «Фенербахче» — 4,50. Замыкает тройку «Реал» — 
5,50. То есть перспективы ЦСКА, по крайней мере фор-
мально, выглядят вполне радужными. Причем настоль-
ко, что вроде бы можно было и не концентрироваться 
на играх ЦСКА с соперниками вроде «Милана», а просто 
дождаться, когда подопечные Димитриса Итудиса добе-
рутся до «Финала четырех», и там уже оценивать реаль-
ную силу команды.

Но нынешний сезон для ЦСКА в некотором роде осо-
бенный. Впервые с 2011 года армейцы вынуждены об-
ходиться без Милоша Теодосича, значение которого для 
клуба трудно переоценить. Ведь ЦСКА последних лет 
был во многом именно командой Теодосича: от того, как 

у него шла игра, зависело пугающе много. На позицию, 
освободившуюся после отъезда Теодосича в НБА, был 
взят Серхио Родригес, который, что называется, тоже мо-
жет. Вероятно, кому-то испанский плеймейкер даже бо-
лее симпатичен, чем Теодосич. Но дело в том, что Родри-
гес все-таки игрок немного другого стиля. Его конек — 
это скорость, способность разгонять команду, в то вре-
мя как Теодосич умел «выкручивать» ударные ситуации 
даже из абсолютно, казалось бы, статичных положений. 
Так что нельзя исключать, что ЦСКА придется заметно 
перестраивать всю свою игру. Конечно, если она дейст-
вительно будет строиться от Родригеса. А ему, как показа-
ли и предсезонные встречи, и стартовые матчи первенст-
ва Единой лиги ВТБ, в которых он перемежал взрывные 
отрезки с откровенно невыразительными, потребуется 
время на притирку. Да и другим лидерам ЦСКА, в этом 
году игравшим практически без перерыва (на сентябрь-
ском чемпионате Европы армейцы были представлены 
сразу восемью баскетболистами), также нужно время, 
чтобы втянуться в сезон. И «Милан», занявший в прош-
лом сезоне последнее место в регулярном чемпионате 
Евролиги, как своего рода разминочный соперник для 
этой цели вполне подходил.

Однако начало матча для ЦСКА сложилось обескура-
живающе. Гости, не располагая потенциалом стабиль-
но бороться с армейскими «большими» под щитом, сде-
лали ставку на атаки с периметра, и не зря — в первые 
пять минут все четыре дальних броска игроков «Мила-
на» достигли цели. А ЦСКА практически ничем на это не 
отвечал. А появление на площадке Родригеса, которо-
го Итудис использовал по «схеме Теодосича» (серб тоже 
очень часто входил в игру со скамейки), кажется, даже 
ухудшило положение — испанец явно выбивался из иг-
ры. В итоге на вторую четверть ЦСКА вышел, имея в пас-
сиве дефицит в 14 очков!

Впрочем, было понятно, что долго «Милан» в таком 
режиме играть не сможет. И уже во второй четверти в 
игре гостей стали все чаще случаться сбои. ЦСКА же, на-
против, набирал обороты, Кори Хиггинс и Уилл Клай-
берн вполне успешно компенсировали неточности, до-
пускаемые Нандо де Коло. Да и Родригес разыгрался, 
успев к перерыву набрать 13 очков. А в середине тре-
тьей десятиминутки, после быстрого отрыва Хиггинса, 
ЦСКА впервые с начала матча вышел вперед — 51:50. 
Минимальный перевес — 65:64 — ЦСКА сохранил и пе-
ред финальной четвертью. Впрочем, какой-то заметный 
отрыв хозяевам удалось создать только к середине чет-
вертой десятиминутки — точные попадания де Коло и 
Родригеса обеспечили перевес в восемь очков и факти-
чески предопределили исход встречи. ЦСКА победил 
со счетом 93:84.

Второй российский участник Евролиги — «Химки» 
— стартует в турнире сегодня: подмосковная коман-
да примет на своей площадке действующего чемпио-
на Испании «Валенсию». Не самый приятный сопер-
ник, что и говорить, но и «Химки», которым ранее ни-
когда не удавалось пройти в play-off Евролиги (коман-
да четырежды добивалась права выступить в главном 
еврокубке), по своему потенциалу способны удивить. 
По решению задачи выхода в play-off была проведена 
большая работа (в «Химках» сразу восемь новичков), и 
в результате у Йоргоса Барцокаса, в позапрошлом сезо-
не с «Локомотивом-Кубанью» доказавшего, что, даже 
располагая ограниченными ресурсами, можно бить-
ся за высокие места (краснодарцы стали третьими в 
Европе), появилась возможность не просто полагать-
ся на талант Алексея Шведа, а выстроить, как показа-
ли первые игры сезона, вокруг лидера быструю и ров-
ную команду.

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т
О П Р Е Д Е Л И Л И С Ь  В С Е  У Ч А С Т Н И Ц Ы  
И Т О Г О В О Г О  Т У Р Н И Р А  Г О Д А  W T A  В  С И Н Г А П У Р Е

После того как британка Джоанна Конта из-за травмы снялась с Кубка Кремля, определились все восемь участниц 
итогового турнира WTA Finals, который пройдет в Сингапуре с 22 по 29 октября. Это Симона Халеп (Румыния), Гар-
бинье Мугуруса (Испания), Каролина Плишкова (Чехия), Элина Свитолина (Украина), Винус Уильямс (США), Каролин 
Возняцки (Дания), Елена Остапенко (Латвия) и Каролин Гарсия (Франция), которую Конта теоретически могла обойти 
в случае успешного выступления в Москве.

Отметим, что перед стартом WTA Finals сложилась уникальная ситуация: в верхней части рейтинга теннисистки 
стоят настолько плотно, что на звание первой ракетки мира по итогам года теоретически могут претендовать все 
участницы турнира, за исключением Гарсия. Правда, реально борьба за лидерство, по всей видимости, развернется 
между Халеп, Мугурусой, Плишковой и Свитолиной.  Евгений Федяков

Ц

В матче против «Милана» новичок ЦСКА  
Серхио Родригес (с мячом) набрал 20 очков     
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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